
Если с высоты птичьего полета 
взглянуть на площадку, где 
моют и красят технику, то от-
крывшаяся картина более все-
го напомнила бы муравейник. 
Одновременно сотни людей 
и машин перемещаются по ас-
фальтовому полю. Участво-
вать в параде — большая 
честь, поэтому машины долж-
ны быть не только исправны, 
но и опрятны на вид. Техника 
должна быть выкрашена для 
парада по определенным 
стандартам.
— Перед покраской мы тща-
тельно моем машины, — рас-
сказывает механик-води-
тель Максим Дудин, натирая 
щеткой и мыльным раство-
ром боевую маши-
ну поддержки тан-
ков «Терминатор», 
которая пройдет 
на параде впервые. 
Максим Дудин слу-
жит в 27-й гвардей-
ской Севастополь-
ской мотострел-
ковой бригаде, ко-
торая раскварти-
рована в поселке 
Мосрентген на тер-
ритории Новой Москвы.
А пока грозную боевую маши-
ну необходимо привести 
в надлежащий вид.
— Схема окраски простая. Все 
черные части мы красим бле-
стящей черной краской. Это 
гусеницы, колеса, зеркала бо-
кового обзора, если они есть, 

корпуса фар, — поясняет во-
еннослужащий.
Недалеко от него старший лей-
тенант Александр Смирнов 

из Таманской дивизии провор-
но забирается на крышу бое-
вого отделения самоходной 
артиллерийской установки 
«Коалиция-СВ». В руках у него 
ведро и щетка. Он тоже гото-
вит свою машину к параду. 
— «Коалиция-СВ» — новей-
шее самоходное орудие в воо-

руженных силах России. Мы 
уверены в своей технике, — 
говорит офицер. 
Еще одной новинкой, пред-
ставленной на параде впер-
вые, будут боевые роботы 
«Уран-9» и «Уран-6», которые 
прошли боевое крещение 
в Сирии. Готовятся продемон-
стрировать новинки и сотруд-
ники Росгвардии. В этом году 
на парад выйдут бронеавтомо-
били «Урал-ВВ».
А специальные арктические 
модификации зенитных ракет-
ных комплексов «Панцирь-С» 
и «Тор» легко будет  узнать по 
бело-серо-черному камуфля-
жу и широким гусеницам, ко-
торые были разработаны для 
передвижения по Заполярью. 
Сегодня технику ждет участие 
в генеральной репетиции на 
Красной площади.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru

Вчера 11:47 Капитан Артем Сушков из 203-й зенитной 
ракетной бригады укрепляет флаг на бронетранспортере (1) 
Маляр Наталья Голодняк наносит полярный камуфляж (2) 

Отважные школьники 
покоряют Северный полюс
Сегодня делегация полярно-
го путешественника Дмитрия 
Шпаро отправилась на дрей-
фующую арктическую базу 
Барнео, чтобы встретить 
группу школьников Большой 
арктической экспедиции. 
В течение недели подростки 
под руководством Матвея 
Шпаро и педагога школы 
№ 171 Ивана Смирнова рабо-
тали за Полярным кругом. 
На встречу в Арктику отпра-
вилась и специальный корре-
спондент «ВМ».

Сейчас на Барнео находятся 
14 московских школьников, 
прошедших серьезный отбор. 
Семеро вместе с Матвеем 
Шпаро на лыжах прошли от 
базы до полюса. Еще семеро 
вместе с биологом Иваном 
Смирновым изучают местную 
флору, фауну и работают в ла-
бораториях. 

— Уже в 10-й раз отправляем 
эту экспедицию, — рассказы-
вает Дмитрий. — Сам я этому 
делу всю жизнь посвятил. 
Среди ребят случайных людей 
нет. У каждого за спиной — ба-
гаж туристического опыта. 
— В качестве одного из отбо-
рочных испытаний в отряд 
Большой арктической экспе-
диции мне нужно было подго-
товить свой проект о том, как 
Северный полюс влияет на 
жизнь человека, — рассказала 
«ВМ» участница экспедиции 
Вероника Рузакова. — Я реши-
ла изучить, способна ли Аркти-
ка искоренить зависимость от 
гаджетов. Сейчас на личном 
опыте могу подтвердить: луч-
шего средства от гаджетома-
нии не придумать! Начинаешь 
по-другому смотреть на окру-
жающий мир.
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

Более 400 вендинговых аппаратов установят в Московском метрополитене. Как сообщил 
руководитель Департамента транспорта и развития дорожно-транспортной 
инфраструктуры Максим Ликсутов, торговые автоматы появятся на 55 станциях.

на сайте vm.ru
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Строим заводы, школы 
и кампусы вузов
В эксклюзивном интервью газете 
«Вечерняя Москва» руководитель Де-
партамента развития новых террито-
рий Владимир Жидкин рассказал, какие 
новые объекты появятся на территории 
Троицкого и Новомосковского округов. 
В частности, в ТиНАО построят шесть 
новых заводов, уникальную школу 
в виде трилистника, а также кампусы 
вузов столицы. Кроме прочего, практи-
чески завершены работы по строитель-
ству префектур Троицкого и Новомо-

сковского округов в Ком-
мунарке.➔ СТР. 5

Эскадрилью 
подняли по тревоге
Сегодня исполняется 32 года 
со дня катастрофы в Черно-
быле. На благо москвичей 
и сегодня работают профес-
сионалы, которые когда-то 
участвовали в устранении 
последствий этой страшной 
аварии. Один из них трудится 
в ГКУ «Московский авиаци-
онный центр» (МАЦ). 

Сотрудник столичного Депар-
тамента по делам граждан-
ской обороны, чрезвычайным 
ситуациям и пожарной безо-
пасности Сергей Буслюк — 
человек скромный. Да, он уча-
ствовал в ликвидации аварии 
на Чернобыльской АЭС. На 
своем месте: проверял и ре-
монтировал «горячие» верто-
леты, только что вернувшиеся 
со станции. Но вспоминает то 
время Сергей неохотно. 
— Я был техником, обслужи-
вал вертолеты в звании пра-
порщика ВВС в учебном вер-
толетном центре в Торжке, — 
рассказывает он. — Утром 
в воскресенье подняли всю 
эскадрилью по тревоге. Мы 
думали, что она учебная, но 
нам объявили, что все серьез-
но и надо собирать «тревож-
ные» чемоданы. Вертолеты от-
правили в Черни-
гов, я же попал уже 
в последнюю пар-
тию — с 10 мая по 
4 июня 1986 года. 
Мы базировались 
в Овруче. 
Задача экипажей 
вертолетов Ми-26 
была такая: поли-
вать дороги и площадки 
в Припяти сахарной патокой, 
чтобы прибить к земле радио-
активную пыль. Авиатехни-
кам выдали приборы-накопи-
тели, которые считали еже-
дневную дозу радиации. Но 
никаких изменений в само-
чувствии вертолетные техни-
ки не почувствовали. 
Кстати, Ми-26 никак не обра-
батывали после тех вылетов, 
даже поверхностно водой не 
мыли, вспоминает Буслюк. То 
есть никаких противорадиа-
ционных мер на вертолетной 
площадке в Овруче не пред-
принималось. Только по воз-

вращении эскадрильи в Тор-
жок вертолеты пытались очи-
стить и отмыть. При этом ра-
диация никуда не исчезла. 
В итоге винтокрылые маши-
ны просто списали в утиль. 
— У нас в МАЦ есть два борт-
инженера, которые были 
в первой партии и летали не-
посредственно на станцию, — 
говорит он. — Они, конечно, 
получили больше радиации. 
Нам, техникам, никакого 
йода или спирта, как расска-
зывают некоторые ликвида-
торы, не давали. Просто по 
возвращении на место посто-
янного базирования нас сразу 
же завели в палатку, где выда-
ли полные комплекты новой 
одежды. Старую, в которой 
мы работали там, забрали 
и, видимо, уничтожили. 
К врачам на обследование 
авиационных техников по 
возвращении не отправили. 
Да и никто из них, вспоминает 
Буслюк, на здоровье не жало-
вался. В отличие от летчиков, 
которые ощутили на себе пе-
ребор радиации, а затем про-
ходили лечение в госпиталях. 
А вот с получением удостове-
рения ликвидатора (еще 
в 90-е годы. — «ВМ») у техни-

ка возникли труд-
ности. Поскольку 
записи о команди-
ровке в Черно-
быль не вносили 
в приказы, в итоге 
доказывать свои 
права Буслюку 
и его товарищам 
пришлось в суде, 

где за них свидетельствовали 
их командиры. 
— Здесь, в МАЦ, я с 2008 го-
да и делаю то, что делал всегда: 
я — авиатехник по радио-
оборудованию, — говорит 
он. — Постоянно на аэродроме 
«Остафьево», обслуживаю 
Ми-26, Ка-32 и Бк-117. Чтобы 
работать с двумя последними 
машинами, пришлось пройти 
переобучение в Германии. 
Могу сказать, что никаких се-
рьезных сбоев в работе связи 
на вертолетах МАЦ за 10 лет 
не было. 
МИХАИЛ ВИНОГРАДОВ
edit@vm.ru

Биржевой индекс

+12°C
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Центр  +10
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DJIA 24 024,13

Nasdaq 7128,60

FTSE 7367,51

валютапогода единиц цветочной рассады подготовили 
для украшения столичных улиц. Городские 
клумбы и палисадники украсят такие мно-
голетники, как петуньи, сальвии, бегонии, 
агератумы и тагетесы.

цифра

50 000 000

Вчера корре-
спондент «ВМ» 
на площадке 
в Нижних Мнев-
никах увидел, 
как готовят 
к параду Победы 
новейшие образ-
цы техники, ко-
торые впервые 
выйдут на Крас-
ную площадь.

армия

Броня крепка 
и танки наши быстры
Военную технику готовят к параду Победы на Красной площади

Ежедневный деловой выпуск

БЫЛО 
ВЧЕРА, 
ВАЖНО 
СЕГОДНЯ

тренд вердикт адресная критика

Выше только звезды! Власти 
и инвесторы обсудили 
перспективы строительства 
небоскребов  ➔ СТР. 2

Устранить за 90 суток. Торговые 
центры и рынки закрываются 
по решению суда за нарушение 
правил пожарной безопасности  ➔ СТР. 4

Речку избавят от стоков, 
детскую площадку обновят. 
Жители жалуются, газета 
выступает, дело делается  ➔ СТР. 6

Технику красят 
по особым 
армейским 
стандартам

АКЦИЯ

Индекс П 7378

Мы работаем для вас!
(499) 557-04-07

подпиши 
ветерана
по льготной цене

Оформить подписку можно в любом 
почтовом отделении и на сайте vm.ru 

Поддержи тех, кто 
нуждается 
в помощи и заботе

В этом году в параде при-
мут участие 120 единиц 
техники. По площади 
пройдут танки «Армата», 
БМП «Курганец» и БТР 
«Бумеранг», самоходные 
гаубицы «Мста», вездехо-
ды «Тигр». А в небе поя-
вятся 73 крылатые маши-
ны — по числу лет со дня 
окончания войны. Над Мо-
сквой в этот день пролетят 
самолеты Ту-160, Ту-95МС, 
Су-30СМ, МиГ-31.

справка

ЛЕОНИД МАСЛЕННИКОВ
НАЧАЛЬНИК 3382ГО  ВОЕННОГО 
ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА МИНОБОРОНЫ 

Боевой робототехнический 
комплекс «Уран-9»  оснащен 
оптико-прицельной станцией, 
которая включает инфракрас-
ную камеру и дальномер, 
а также системой локации бо-
евых средств противника. 
Благодаря своему комплексу 
вооружения — 30-миллиме-
тровой автоматической пушке 
и управляемым ракетам «Ата-
ка» «Уран-9» может эффектив-
но бороться как с живой си-
лой, так и с боевой техникой. 
Комплекс прошел боевое кре-
щение в Сирии, где показал 
высокие характеристики.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Барнео — арктическая 
экспедиция, ежегодно 
организуемая Экспеди-
ционным центром Рус-
ского географического 
общества. Так же называ-
ется дрейфующий ледо-
вый лагерь — база экспе-
диции. На Барнео еже-
годно строится ледовый 
аэродром, принимающий 
рейсы Ан-74, на ней бази-
руются два вертолета 
Ми-8. На базе — 12 ота-
пливаемых жилых моду-
лей, 2 кают-компании.

справка
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ЭКСПЕДИЦИИ ЧИТАЙТЕ 
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Возведение высотных зданий 
иллюстрирует рост экономики

По международной статисти-
ке, к небоскребам относятся 
здания высотой более 100 ме-
тров. Всего на данный момент 
в столице построено 36 таких 
объектов. Если сравнить эту 
цифру с ведущими мировыми 
столицами, то в Гонконге, на-
пример, 303 небоскреба, и он 
занимает первое место по ко-
личеству такого типа соору-
жений в мире. На втором ме-
сте Нью-Йорк — 237 небо-
скребов, на третьем Дубай — 
148 высоток. 

Экономика развивается
— Небоскребы появляются 
там, где возникает экономи-
ческий рост, — говорит генди-
ректор компании недвижи-
мости Наталья Круглова. — 
Их нет там, где бедность. 
В Москве высотное строитель-
ство началось в начале XX века. 
Пионером стало восьмиэтаж-
ное здание. Сейчас уже сложно 
назвать его высотным. Меня-
ются технологии и представ-
ления, мир не стоит на месте, 
и сфера строительства тоже. 
Сейчас рекордсменом по высо-
те является башня «Восток» — 
374 метра. 
— В Европе мы занимаем пер-
вое место по высотному строи-
тельству, — говорит Наталья 
Круглова.

Сергей Собянин: 
Восстанавливаем 
частички старины

Мэр Москвы Сергей Собянин 
в традиционной рубрике 
«Неделя мэра» газеты «Ве-
черняя Москва» рассказал, 
как обстоят дела с качеством 
воды и какие программы 
в столице существуют по со-
хранению уникальных исто-
рических зданий.

На прошлой неделе вы подпи-
сали договор об увеличении 
поставок в Подмосковье пи-
тьевой воды. Где город возь-
мет ресурсы для увеличения 
поставок? 
Прекрасно помню, как еще 
лет 20 назад мы постоянно бо-
ролись с подтекающими кра-
нами на кухнях и в ванных. 
Каждый мужчина поневоле 
становился сантех-
ником. Сегодня же 
и краны стали ка-
чественнее, и мо-
сквичи научились 
экономить воду. 
Только представь-
те себе: в совет-
ское время в Мо-
скве были построе-
ны станции водо-
подготовки мощ-
ностью 6,3 миллиона кубоме-
тров воды в сутки. А сегодня 
город и 3 миллиона кубоме-
тров не потребляет. 
Поэтому мы договорились 
с губернатором Московской 
области Андреем Воробье-
вым, что будем расширять по-
ставки московской воды в го-
рода Подмосковья. Это взаи-
мовыгодное решение. Наши 
соседи получат качественную 
питьевую воду. А Москва — 
дополнительные доходы и ра-
бочие места. 
А как сегодня обстоят дела 
с качеством воды? И глав-
ное — насколько безопасны 
технологии, которые использу-
ются при очистке? Когда-то 
было: подносишь ко рту стакан 
водопроводной воды и чув-
ствуешь запах хлорки. 
От применения хлора для 
очистки воды город полно-
стью отказался еще 2012 году. 
Его заменило вещество со 
сложным названием — гипо-
хлорит натрия. Микробов он 
убивает не хуже, но при этом 
не пахнет хлоркой. 
Но это еще не все. В прошлом 
году мы закончили модерни-
зацию Рублевской станции, 
которая питает водой запад, 
северо-запад и частично 
центр Москвы. Было построе-
но несколько блоков озоно-
сорбции, в которых вода на-
сыщается озоном и затем про-
ходит через тончайшие филь-
тры-мембраны с активиро-
ванным углем. Получается 
очень чистая, прозрачная 
вода, практически не имею-
щая запаха и неприятного 
привкуса. 
Сейчас ведем проектирова-
ние аналогичных блоков на 
Западной станции. По плану 
они должны быть введены 
в строй в 2020–2022 годах. Да-
лее на очереди — модерниза-
ция Восточной и Северной 
станций водоподготовки. По-
чему такая очередность? 
Во-первых, на Восточной стан-
ции уже действует пусть не но-
вая, но вполне качественная 
система озонирования.
И, во-вторых, Восточная и Се-
верная станции питаются 
волжской водой, которая сама 
по себе чище, чем та, которая 
поступает на Западную стан-
цию из Москвы-реки. 

В Москве проходят Дни истори-
ческого и культурного насле-
дия. Что город покажет мо-
сквичам на это раз? 
Дни исторического и культур-
ного наследия проходят уже 
в 18-й раз. Сначала это были 
два дня — 18 апреля и 18 мая. 
Но, поскольку из года в год мо-
сквичи проявляли все боль-
ший интерес к памятникам 
московской старины, в этом 
году праздничные мероприя-
тия продлятся больше меся-
ца — с 18 апреля по 31 мая.
Главная изюминка праздника 
остается неизменной. У мо-
сквичей вновь будет возмож-
ность записаться на экскурсии 
по историческим зданиям, ко-
торые в обычные дни закрыты 
для свободного посещения. 
В программу дней включены 
экскурсии в Дом Тарасова 

на Спиридоновке 
(Институт Африки 
РАН), Дом съездов 
Наркомпроса (Ин-
ститут машинове-
дения), шедевр Ле 
Корбюзье — зда-
ние Центросоюза 
(Росстата) на Мяс-
ницкой и другие 
памятники архи-
тектуры. 

Помимо экскурсий состоится 
множество интереснейших 
мероприятий — квесты, вы-
ставки, фотоконкурсы, встре-
чи с известными реставрато-
рами. Полная программа и за-
пись на мероприятия — на 
сайте dni-naslediya.ru. 
А как показала себя объявлен-
ная несколько лет назад про-
грамма реставрации аварий-
ных памятников «1 рубль 
за 1 квадратный метр»? Ког-
да город сдает в аренду ава-
рийные здания, а арендатор 
реставрирует их за свой счет 
и получает право на льготную 
арендную плату. 
С самой лучшей стороны. 
В рамках программы новых 
владельцев нашли 20 аварий-
ных памятников архитекту-
ры. На 13 памятниках полно-
стью завершены реставраци-
онные работы.
Так, усадьба купца Баулина на 
Николоямской улице больше 
15 лет простояла без крыши. 
Теперь — смотрите сами. 
Весной этого года планирует-
ся закончить реставрацию 
еще одного замечательного 
объекта. Это не особняк и не 
доходный дом, а старейший 
московский остановочный 
павильон в Красностуденче-
ском проезде. Проще говоря, 
остановка трамвая. Очень 
скромный по размерам па-
мятник, пережил пожар, дол-
гое время был заброшен, утра-
тил значительную часть деко-
ра. В конце 2016 года его вы-
ставили на торги, и нынеш-
ний арендатор до мельчай-
ших деталей восстанавливает 
исконный облик этого чудес-
ного строения, частички ста-
рой Москвы.

Подготовила 
ЮЛИЯ ЗИМЕНКО 
yulia.zimenko@vm.ru

только у нас

Одобрены поправки в столич-
ный Избирательный ко-
декс — теперь время голосо-
вания на выборах мэра, депу-
татов Мосгордумы и органов 
местного самоуправления 
продлеваются на два часа — 
с 20:00 до 22:00.
— Мы понимаем, что сен-
тябрь — дачный сезон. Мы 
даем возможность москви-
чам отдать свой голос за того 
кандидата, за которого они 
посчитают нужным. Эти по-
правки являются инноваци-
онными в законодательстве 
Москвы, их поддержали де-
путаты, и сегодня они приня-
ты в окончательном чте-
нии, — сообщил председа-
тель Мосгордумы Алексей 
Шапош ников.
Более того, теперь наблюдате-
ли от Общественной палаты 
наделены официальным ста-
тусом.
— Общественная палата сто-
лицы сможет назначать и вы-
двигать от своего имени на-
блюдателей участковых изби-
рательных комиссий, — ска-
зал Алексей Шапошников. — 
Этот опыт был успешно ис-
пробован на выборах прези-
дента России. Мы взяли его на 
вооружение. И на мой взгляд, 
Москва — это первый субъект 
Российской Федерации, кото-
рый ввел такое новшество 
в свое региональное законо-
дательство.

Редактор законопроекта, 
председатель Мосгоризбир-
кома Валентин Горбунов от-
метил, что ко второму чте-
нию поступило 28 поправок, 
и большинство из них необ-
ходимы для приведения сто-
личного Избирательного ко-
декса в соответствие с норма-
ми федерального законода-
тельства.
— Одна из поправок устанав-
ливает порядок голосования 
не по месту жительства. Граж-
данин сможет подать заявле-
ние о включении его в списки 
избирателей по местонахож-
дению. Если затем он придет 
голосовать по месту житель-
ства, его могут включить 
в список избирателей после 
проверки, что голос уже не 
был отдан, — отметил Вален-
тин Горбунов.

Этот порядок будет распро-
страняться только на выборах 
мэра Москвы. 
Депутаты также одобрили по-
правки в столичный Избира-
тельный кодекс, согласно ко-
торым количество подписей 
избирателей, необходимых 
для регистрации кандидата 
на должность мэра Москвы, 
уменьшается с одного процен-
та до полпроцента.
Как следует из текста закона, 
это будет способствовать де-
мократизации избирательно-
го процесса.
— У прокуратуры Москвы ни-
каких замечаний к тексту 
представленных поправок 
в Избирательный кодекс нет. 
Это подтверждает право субъ-
ектов Российской Федерации 
в соответствии с федераль-
ным законодательством до-
полнять гарантии, установ-
ленные Законом «Об основ-
ных гарантиях избиратель-
ных прав и права на участие 
в референдуме граждан Рос-
сийской Федерации». В част-
ности, мы говорим о наделе-
нии Общественной палаты 
столицы правом назначать 
своих наблюдателей на выбо-
ры всех уровней, — подчерк-
нул председатель комиссии 
Московской городской думы 
по государственному строи-
тельству и местному само-
управлению Александр Се-
менников.

Столичные депутаты изменили 
Избирательный кодекс

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы ежедневно инфор-
мируем горожан о том, над чем работают парламентарии. Вчера депутаты Мосгорду-
мы утвердили изменения в столичный Избирательный кодекс.

Мосгордума

Приемная 
Мосгордумы

(495) 957-03-34 
Позвонив по этому 

номеру, жители столицы 
смогут записаться 

на прием 
к депутату Мосгордумы

Сайт Мосгордумы
duma.mos.ru

Самый высокий 
в Европе жилой 
небоскреб в бли-
жайшее время 
появится в Мо-
скве. Начать 
строительство 
95-этажного зда-
ния высотой 
400 метров пла-
нируют уже 
этим летом. 

строительство
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
СТРОИТЕЛЬСТВА ГОРОДА МОСКВЫ
Развитие городов отмечается 
тем, что в деловых или цен-
тральных частях города воз-
водятся крупные кластеры вы-
сотных зданий. Москва 
не на последнем месте, 
но задачи специально строить 
небоскребы не стоит. Одно 
из градостроительных огра-
ничений для строительства — 
обеспечение транспортной 
инфраструктурой. Это один 
из факторов благоприятного 
нахождения людей в высот-
ном здании. Этому в Москве 
мы уделяем особое внимание. 
Когда строился «Москва-Си-
ти», было много вопросов 
с точки зрения того, как люди 
сюда будут добираться. Чтобы 
решить этот вопрос, город 
в 2005 году запустил станцию 
метро «Выставочная», затем, 
спустя год, — станцию «Меж-
дународная», а в 2014 году — 
станцию «Деловой центр».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

СЕРГЕЙ СКУРАТОВ
ЧЛЕН ПРАВЛЕНИЯ СОЮЗА МОСКОВСКИХ 
АРХИТЕКТОРОВ
Архитектура небоскребов, без-
условно, меняется, потому что 
технологии не стоят на месте, 
изменяются представления об-
щества. На архитектуру также 
влияет и плотность их застрой-
ки. Одно дело — единичные 
небоскребы, и совсем дру-
гое — когда их в городе очень 
много. В этом случае уникаль-
ные силуэтные особенности 
в этой массе просто исчезают. 
Форма и цвет здания зависят 
от места и девелопера, цены 
строительства и других факто-
ров. Москвичи ко всему посте-
пенно привыкают. Раньше, ес-
ли спросить горожан, хотят ли 
они жить в небоскребах, боль-
шинство отвечало отрицатель-
но. Сейчас ситуация несколько 
изменилась, но все еще есть те, 
кто не выберет высотное зда-
ние. Но небоскребы не строи-
лись бы, если бы на них не бы-
ло спроса на рынке недвижи-
мости. 

Конкуренция школ и колледжей 
идет на пользу выпускникам

Сегодня в Департаменте об-
разования объявят победи-
теля конкурса «Учитель года 
Москвы». А накануне вече-
ром глава департамента Иса-
ак Калина встретился с учи-
телями и ответил на их во-
просы. 

Десятый, юбилейный выпуск 
программы «Вопросы, важ-
ные для всех» в этот раз не-
много поменял формат. В пер-
вой части были вопросы от 
трех учителей, а затем — из 
зала и от телезрителей.

Вопрос № 1. Какие преимуще-
ства дает старшекласснику 
обучение в 10–11-х классах по 
сравнению с колледжем? 
Этот вопрос задала замести-
тель директора школы № 1552 
Людмила Орехова. Ее сын сей-
час оканчивает 9-й класс и по-
сле планирует поступать в кол-
ледж. Людмила с его решени-
ем не согласна. Отвечая педа-

гогу, Исаак Калина похвалил 
сына Людмилы за мужествен-
ное решение. 
— Я думаю, что и 10–11-й 
классы московской школы 
с учетом предпрофессиональ-
ного образования, и колледж 
дают преимущества перед вы-
пускниками других регио-
нов, — сказал Калина. — Их 
конкуренция между собой 
рождает преимущество мо-
сковских выпускников. 
По словам главы департамен-
та, это та конкуренция, кото-
рая дает преимущество не 
школе, и не колледжу, а на-
шим старшеклассникам.

Вопрос № 2. Будет ли предмет 
«материальная технология» 
восстановлен в школе? Его за-
дал учитель технологии шко-
лы № 1950 Александр Стари-
ков. Он считает, что уроки 
труда дают навыки, которыми 
не обладают современные 
школьники. 

— Если мы хотим, чтобы наши 
дети, внуки, ученики с инте-
ресом относились к освоению 
наших умений, то мы с не 
меньшим интересом должны 
пытаться догнать их в том, что 
они умеют, — отметил Исаак 
Калина. 

Вопрос № 3. Что московское 
образование может предло-
жить учителям «мудрого» воз-
раста? По мнению замдирек-
тора школы № 1249 Татьяны 
Мальцевой, школе нужны 
учителя старшего поколения. 
— Человек стареет, когда 
у него исчезает любопыт-
ство, — сказал Калина. — 
Люди, которые сохраняют ин-
терес к развитию себя, очень 
нужны школе в любом физио-
логическом возрасте. 
По его словам, нормальный 
педколлектив школы тот, где 
есть все три поколения. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

неделя 
мэра
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Сейчас высотные здания при-
сутствуют во всех сегментах. 
Строятся они в основном в Се-
верном, Центральном и Севе-
ро-Восточном округах. 
— И это понятно, потому что 
там самая дорогая и при этом 
самая востребованная пло-
щадь для проживания, — по-
ясняет эксперт. 

Покупатель голосует 
за квартиры
Если изначально небоскребы 
воспринимались как место 
для работы, то сейчас все 
чаще строятся именно жилые 
высотки. 
— Большая часть предложе-
ний на рынке высотных зда-
ний — это квартиры, — отме-

чает Круглова. — Причем, что 
характерно, это жилье уровня 
комфорткласса. 
Часть площадей отведены под 
апартаменты, но их, по сло-
вам эксперта, значительно 
меньше на рынке. 

Дорогое удовольствие
Цена на квартиры в небо-
скребах выше, чем в других, 
менее высоких домах того же 
класса. При этом каждые де-
сять этажей добавляют ми-
нимум 10 процентов к стои-
мости. 
— Это связано с уровнем ин-
фраструктуры и красивым ви-
дом, открывающимся с высо-
ты, — поясняет архитектор 
Александр Балабин. 

По словам эксперта, очень 
многие хотят жить в квартире 
с панорамными стеклянными 
окнами из-за красивого вида.
Сооружение высоток выгодно 
прежде всего для застройщи-
ков. Цены на землю растут, 
поэтому высота зданий тоже 
увеличивается. 
— Но это еще и позволяет со-
хранить природу, — говорит 
генеральный директор компа-
нии-застройщика Станислав 
Киселев. — В одном из наших 
проектов именно комплекс 
высотных зданий помог сохра-
нить липовую аллею. Если бы 
мы решили строить на этом 
участке исключительно мало-
этажные дома, то аллею при-
шлось бы вырубить. 

А если пожар? 
В высотных зданиях вопросам 
пожарной безопасности уде-
ляется особое внимание. 
— На территории «Москвы-
Сити» есть свое пожарное 
депо, — рассказал генераль-
ный директор башни «Феде-
рация» Михаил Смирнов. — 
В нем работают профессиона-
лы, которые хорошо знают 
каждую башню. 
Также, по словам Михаила 
Смирнова, два раза в год про-
водятся учения, а недавно по 
инициативе арендаторов 
была внепланово проведена 
тренировочная эвакуация 
с участием МЧС. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Особенности небоскребов столицы
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ЦАО СВАО ЗАО СЗАО ЮАО ВАО ЮВАО ЮЗАОСАО

Мэр Москвы Сергей Собя-
нин отчитался о доходах 
за 2017 год. Из деклара-
ции следует: доходы мэра 
составили 6,53 миллиона 
рублей. В пользовании 
имеются гараж и квартира.

справка

2018 год. Восстановлена усадьба купца Баулина. 
До реставрации это здание простояло 15 лет без крыши

24 апреля 2018 года 20:08 Руководитель Департамента образования Москвы Исаак Калина 
и учитель Людмила Орехова, ставшая автором лучшего вопроса
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Лучшего электросварщика 
выбрал компьютер

К серьезному конкурсу были 
допущены только опытные 
сварщики пятого и шестого 
разрядов, которые работают 
на предприятии более пяти 
месяцев и не имеют дисцип-
линарных взысканий за по-
следний год. Соревнования, 
проходящие в два этапа, на-
значили на 10:00, но уже за 
час до старта конкурсанты 
были готовы к испытаниям. 
— Конкуренция огромная, — 
рассказывает многократный 
победитель конкурсов про-
фессионального мастерства 
сварщик 6-го разряда Сергей 
Стручков, — все участники — 
опытные сильные специали-
сты, поэтому каждая ошибка 
может стать фатальной и даже 
полбалла играют важную 
роль. Поэтому волнение при-
сутствует. 
Общий стаж электросварщи-
ка Сергея Стручкова — двад-
цать лет, он регулярно прини-
мает участие в соревнованиях 
и разработках новых техноло-
гий сварки. За одну из них 
имеет благодарность от мэра 
Москвы Сергея Собянина.
— Я до сих пор не понимаю, — 
удивляется сварщик, — поче-
му наградили лично меня, 
ведь это была коллективная 
работа. С каждым годом наша 
деятельность становится все 

интереснее, новые техноло-
гии, методы. Моему сыну 
8 лет, надеюсь, он тоже станет 
сварщиком. Теорию выучит, 
а в остальном я ему помогу, 
поделюсь всеми знаниями.
Конкурсанты с нетерпением 
смотрят на часы. Наконец дан 
старт. На первом, теоретиче-
ском этапе участники вспом-
нили школьные годы. Волну-
ясь, они вытягивают экзаме-
национные билеты, готовятся 
полчаса и спешат к строгим 
судьям, чтобы ответить на де-
сять вопросов, касающихся 
технологии и качества выпол-
нения сварочных работ. Со-
держание билетов разрабаты-
вал оргкомитет и держал его 
в секрете вплоть до начала 
конкурса. 

Второй этап — практический. 
На выполнение сложного за-
дания дается всего 40 минут. 
Организаторы позаботились, 
чтобы у всех участников были 
не только одинаковые свароч-
ные аппараты и электроды, но 
и равные условия, аналогич-
ный объем и характер работ. 
Перед выполнением основно-
го задания участникам разре-
шалось попрактиковаться на 
сварке стыковых соединений 
труб. 
Сделанный специалистом 
шов должен быть равномер-
ным, с плавным переходом 
к основному металлу, без на-
плывов, дефектов, прожогов, 
подрезов и незаваренных 
кратеров. За каждую допу-
щенную ошибку снимаются 

баллы. Максимальная оценка 
практического задания — 
100 баллов, но «идеальную» 
форму сварного шва оценива-
ют не судьи, а специальная 
компьютерная программа. 
Высокотехнологичный при-
бор проводит 3D-лазерную 
диагностику и выдает прото-
кол с оценкой в баллах.
— Лазер, — говорит замести-
тель руководителя лаборато-
рии Сергей Панков, — скани-
рует сварочный шов с вну-
тренней и внешней стороны, 
замер идет с двух миллионов 
точек, с очень высоким разре-
шением, точность измерений 
составляет 0,1 миллиметра. 
Оценка получается беспри-
страстная и абсолютно одно-
значная.

Однако даже после этого 
оценку нельзя считать окон-
чательной, ведь свой вердикт 
работе сварщика должен вы-
нести и специалист лаборато-
рии Управления технического 
надзора предприятия.
— Наш прибор, — рассказы-
вает судья конкурса, началь-
ник лаборатории Управления 
технического надзора Дми-
трий Платов, — проводит 
рентгеновский контроль 
и в результате оценивает, на-
сколько качественно сформи-
ровано основное соединение 
по всей длине. Если видим 
в нем затемнение, то это пу-
стота или дефект, который мо-
жет привести к утечке газа.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Вчера 13:40 Победитель конкурса «Электросварщик ручной сварки» Ислам Гашимов. Сварщик 6-го разряда получил заслуженные 
кубок, диплом, медаль и признание коллег по цеху

Вчера на базе 
Службы главно-
го сварщика 
прошел конкурс 
«Электросвар-
щик ручной 
сварки». В нем 
приняли учас-
тие 15 лучших 
специалистов 
крупной газовой 
компании.

мастерство
ВЛАДИМИР ЕМЦЕВ
ГЛАВНЫЙ СВАРЩИК

Сварщик — это основная про-
изводственная профессия 
в нашей отрасли, поэтому 
у нас такое огромное внима-
ние руководства к этим специ-
алистам. От мастерства свар-
щика, от качества его работы, 
профессионализма зависит, 
насколько безопасны будут 
газовые системы. По этой при-
чине мы очень тщательно 
подходим к подбору кадров. 
За прошедший год к нам 
пришли более 650 человек, 
но отбор прошли только 
60 специалистов, то есть толь-
ко каждый десятый. Сейчас 
на нашем предприятии тру-
дятся более двухсот пятиде-
сяти сварщиков. Это ответ-
ственные специалисты с высо-
кой квалификацией, которые 
справятся с задачей любой 
сложности. И сделают свою 
работу оперативно и каче-
ственно.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЮРИЙ КОЛОСКОВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
АО МОСГАЗ

Мы разрабатываем и внедря-
ем в практику новые техноло-
гии и оборудование. Так, 
в 2013 году на предприятии 
реализована технология авто-
матической сварки, позволив-
шая сократить сроки свароч-
ных работ на газопроводах 
больших диаметров в три 
раза при кардинальном улуч-
шении качества шва, что 
крайне важно для обеспече-
ния безопасной эксплуата-
ции газопровода в черте го-
рода.
Наша школа сварки признана 
лучшей в стране, сюда приез-
жают перенимать опыт специ-
алисты известных российских 
и международных корпора-
ций. А наши сварщики по пра-
ву считаются самыми профес-
сиональными в мире. В про-
шлом году они победили 
в чемпионате мира по сварке 
в Китае.

Дизайнеры сочинят 
цветочную мелодию

На время турнира 
движение ограничат

Регионы хотят интегрироваться 
с порталом поставщиков

Вчера министр столичного 
правительства, руководи-
тель Департамента торговли 
услуг Москвы Алексей Неме-
рюк возглавил первое засе-
дание экспертного совета от-
крытого международного 
конкурса городского ланд-
шафтного дизайна «Цветоч-
ный джем». 

Конкурс, который стартует 
30 августа в рамках одно-
именного общегородского 
фестиваля, пройдет в Москве 
уже во второй раз. В 2018 году 
он приурочен к празднова-
нию дня города. «Цветочный 
джем» — это оригинальные 
работы лучших ландшафтных 
дизайнеров и архитекторов со 
всего мира, которые преобра-
жают городское простран-
ство, предлагают уникальные 
решения и доказывают, что 
в современном городе всегда 
остается место для живой 
природы. 
Как заметил председатель 
Экспертного совета скульп-
тор-монументалист, инже-
нер-градостроитель Питер 
Финк из Великобритании, фе-
стиваль, родившийся в про-
шлом году, был больше похож 
на милого младенца. Теперь 
же, по его мнению, это маль-
чик, совершенно уверенно 
стоящий на ногах. 
Садовый дизайнер, много-
кратный призер профильных 
выставок Мэтью Чайлдс из Ве-
ликобритании добавил, что 
необычные конструкции ланд-
шафтного дизайна украсят 
Москву летом. А Алексей Не-
мерюк напомнил об одной из 
таких композиций, которая 
расположилась на ступенях 
Библиотеки имени Ленина. 
Куратор профиля «Ландшафт-
ный дизайн» школы дизайна 
Высшей школы экономики 
Марина Пономарева сделала 
акцент на том, что цветочные 
композиции должны соответ-
ствовать настроению города. 
Эксперты сошлись во мнении, 
что конкурсный отбор может 
не ограничиваться только кон-
кретным перечнем работ. Воз-
можно, их список расширят. 
— Проекты увидят жители во 
всех округах, смогут насла-
диться работами российских 

и зарубежных конкурсан-
тов, — отметил Алексей Не-
мерюк. 
Открытый международный 
конкурс городского ланд-
шафтного дизайна «Цветоч-
ный джем» 2018 года пройдет 
по двум номинациям — «Боль-
шой выставочный сад» и «Ма-
лый выставочный сад», по од-
ной студенческой и одной лю-
бительской номинациям. 
В первой участвуют профес-
сионалы ландшафтной архи-
тектуры, авторы проектов 
площадью от 100 до 200 ква-
дратных метров. «Малые вы-
ставочные сады» — это проек-
ты по городскому озеленению 
площадью 25 квадратных ме-
тров. В номинации «Студен-
ческий конкурс проектов го-
родского сквера» свои работы 
представят учащиеся про-
фильных вузов. В номинации 
«Любительские цветники на 
окружных площадках» к уча-
стию приглашают всех же-
лающих жителей столицы, ко-
торые смогут придумать ди-
зайн и оформить цветники на 
фестивальных площадках 
в 11 городских округах.
Эксперты предложили расши-
рить количество номинаций, 
добавив еще одну — «Город-
ское место отдыха». Алексей 
Немерюк поддержал идею. 
ВАСИЛИСА ВАСИЛЬЕВА
edit@vm.ru

Ограничения дорожного 
движения в центре города 
на время проведения матчей 
чемпионата мира по футболу 
доставят горожанам мини-
мум проблем. Об этом заявил 
вчера заместитель мэра Мо-
сквы, руководитель Депар-
тамента транспорта и разви-
тия дорожно-транспортной 
инфраструктуры столицы 
Максим Ликсутов на встрече 
с жителями столичного 
района Хамовники. 

Вместе с Максимом Ликсуто-
вым на вопросы горожан от-
вечали префект Центрально-
го административного округа 
Владимир Говердовский 
и временно исполняющий 
обязанности начальника 
управления ГИБДД Алексей 
Диокин.
— Нам важно, чтобы жителей 
района Хамовники проведе-
ние матчей вблизи их домов 
затронуло минимально, — 
сказал заместитель мэра. — 
Мы примем во внимание 
опыт тестового матча Рос-
сия — Бразилия, который со-
стоялся 23 марта, и сведем все 
неудобства, связанные с чем-
пионатом мира, к минимуму.
На весь период проведения 
чемпионата движение любо-
го транспорта, кроме экстрен-
ных служб, ограничат на 
участках от Университетской 
площади до проспекта Вер-
надского в обоих направлени-
ях, от Мичуринского проспек-
та до Университетской пло-
щади, на участке Мичурин-
ского проспекта от разворота 
около северного вестибюля 
станции метро «Ломоносов-
ский проспект» до Универси-
тетского проспекта и на дру-
гих участках — они станут пе-
шеходными.  Съезд с Третьего 
транспортного кольца (ТТК) 
в районе «Лужников» на пери-
од матчей будет закрыт. Съезд 
с внутренней стороны ТТК на 
Комсомольский проспект бу-
дет доступен для транспорта, 
но в течение двух часов после 
окончания матча будет также 
ограничен. 
Проехать на такие улицы, как  
Академика Самарского, Мен-
делеевскую и ряд других, смо-

жет только аккредитованный 
транспорт при наличии про-
пуска. Львиная доля волную-
щих жителей вопросов каса-
лась проезда на территорию 
такси и курьерских служб. 
— Все приложения по вызову 
такси осведомлены о требова-
ниях, и на выезды будут при-
езжать только аккредитован-
ные машины. Их на данный 
момент около 6,5 тысячи, — 
сообщил Максим Ликсутов.
В ответ на вопрос, не помеша-
ют ли благоустроительные 
и ремонтные работы на тер-
ритории района проведению 
мероприятий, Ликсутов заве-
рил, что к началу чемпионата 
мира все работы будут завер-
шены. 
Общественный транспорт 
в дни вне матчей будет рабо-
тать по расписанию, а в дни 
игр проезд будет осущест-
вляться только по открытым 
для движения улицам. Горо-
жанам раздали брошюры, где 
обозначено, как будет органи-
зовано движение в районе на 
период футбольного турнира. 
По просьбам москвичей ин-
формация о перекрытиях поя-
вится на сайте управы района 
Хамовники, а на Едином 
транспортном портале будет 
создан отдельный раздел.
АЛИНА ТУКАН
a.tukan@vm.ru

Вчера, 25 апреля, в 75-м па-
вильоне ВДНХ открылся 
XIV ежегодный форум «Гос-
заказ — За честные закуп-
ки». В этом году он посвящен 
цифровизации закупок. 

На стенде правительства Мо-
сквы представлены портал по-
ставщиков столицы — витри-
на городской контрактной си-
стемы, и экспозиция новей-
шего оборудования для обра-
зовательных учреждений, ко-
торое город закупает в рамках 
проекта «Техносфера совре-
менной школы». 
— Сегодня столица делает ак-
цент на портале поставщиков 
и тиражировании своего опы-
та в регионы. Город заинтере-
сован в новых региональных 
заказчиках, которые подклю-
чатся к работе на портале 
и смогут оптимизировать 
свои затраты на конкурент-
ной основе, — рассказал заме-
ститель руководителя Депар-
тамента Москвы по конку-
рентной политике Александр 
Зинин.
На форуме были озвучены до-
стижения Москвы  — флагма-
на в сфере госзакупок. На пор-
тале поставщиков зареги-

стрированы более 90 тысяч 
пользователей, из которых 
более 75 процентов — пред-
ставители малого бизнеса из 
всех регионов России. За че-
тыре года на портале было за-
ключено более 1,5 миллиона 
контрактов. Около 40 процен-
тов процедур проводится по 
типовой стандартизирован-
ной документации. Объем за-
купок у малого бизнеса со-
ставляет 225 миллиардов руб-
лей. В среднем в день на пор-
тале проходит 700 котировоч-
ных сессий. 
Представленное на стенде 
оборудование для профиль-
ных классов — инженерных, 
биологии, химии — позволя-
ет модернизировать формат 
обучения и готовить будущих 
специалистов на принципи-
ально новом уровне. К приме-
ру, с помощью электронного 
кульмана вместе с другими 
обучающими устройствами 
можно спроектировать и соз-
дать необходимую деталь. 
А интерактивный анатомиче-
ский стол Пирогова позволяет 
в тонкостях изучить строение 
человеческого тела.  
— В этом году мы поставили 
анатомический стол Пирого-

ва в 41 московскую школу. Ду-
маем, до конца года нам удаст-
ся оснастить сотню школ, — 
рассказала директор проекта 
Екатерина Рубан.
Шесть лучших поставщиков 
столицы  — производители 
хлеба, медицинского оборудо-
вания, строительные компа-
нии, поставщики товаров для 
офиса — по итогам прошлого 
года получили награды. 
ЮЛИЯ КОНОВАЛОВА
y.konovalova@vm.ru

Вчера 11:43 Руководитель столичного Департамента по конкурентной политике Геннадий Дегтев 
рассказывает о работе портала поставщиков на форуме «Госзаказ — За честные закупки»

ГЕННАДИЙ ДЕГТЕВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
МОСКВЫ ПО КОНКУРЕНТНОЙ ПОЛИТИКЕ 

Представители 10 регионов 
России заявили о своем инте-
ресе к интеграции с порталом 
поставщиков Москвы. Москва 
предлагает использовать воз-
можности, которые апробиро-
ваны как заказчиками, так 
и поставщиками. Их на порта-
ле зарегистрировано более 
90 тысяч из всех субъектов РФ, 
и количество продолжает ра-
сти. Это говорит о доверии 
и востребованности интернет-
ресурса.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК
МИНИСТР ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ТОРГОВЛИ УСЛУГ МОСКВЫ 

Москва нуждается в подоб-
ных фестивалях, сам конкурс 
собирает ведущих экспертов 
в сфере городского ландшаф-
та, может похвастаться инно-
вациями, которые Москва, 
возможно, переймет в своем 
оформлении.
Событие будет еще более мас-
штабным, нежели в прошлом 
году. Конкурс может стать 
ежегодным и претендовать 
на звание одного из самых 
значимых в мире.
Хотелось бы, чтобы во дворах 
москвичей появились необыч-
ные композиции, уникальные 
деревья, кустарники и цветы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ВЛАДИМИР ГОВЕРДОВСКИЙ
ПРЕФЕКТ ЦЕНТРАЛЬНОГО ОКРУГА 
МОСКВЫ
Жители района Хамовники 
могут получить пропуска, что-
бы иметь возможность бес-
препятственно въезжать 
в свои дворы и выезжать 
из них во время турнира. По-
лучить их можно в управе 
района или в здании ГБУ «Жи-
лищник района Хамовники». 
Получить пропуск нужно зара-
нее. Выдавать их начали, кста-
ти, еще в марте. Организации, 
чьи офисы расположены 
на территории района, тоже 
могут получить пропуска. 
В дни, когда на стадионе 
не будет матчей, ограничения 
движения максимально со-
кращены.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Складные фонарные столбы 
установят возле школ

Санитары реки чистят русло 
от мусора и масляных пятен

Вчера в Новой Москве 
(ТиНАО) началось обновле-
ние освещения. До конца те-
кущего года планируется 
установить 5500 фонарных 
столбов и проложить около 
250 километров кабельных 
линий.

Освещение появится на 
транспортно-пересадочных 
узлах, вдоль магистралей, 
возле школ и детских садов, 
а также на территориях, при-
легающих к действующим 
или строящимся вестибюлям 
метро. Срок службы новых 
металлических опор вдвое 
дольше, чем у бетонных: свы-
ше 30 лет. Кстати, они не нуж-
даются в покраске. 
— Но если, по мнению жите-
лей, в том или ином месте све-
та недостаточно, можно обра-
титься в администрацию по-
селений, — сказал начальник 
Управления эксплуатации си-
стем наружного освещения 

и праздничного оформления 
Департамента жилищно-ком-
мунального хозяйства города 
Москвы Александр Кондра-
тенко. — В зависимости от ме-
ста расположения устанавли-
ваются 100-ваттные или 
70-ваттные лампы.
А в тех местах, куда не сможет 
подъехать техника, оборуду-
ют особые — складывающие-
ся — фонарные столбы.
— Речь идет о школах, детских 
садах и спортивных площад-
ках, — уточнил замначальни-
ка отдела эксплуатации осве-
тительных сетей и техниче-
ского надзора ГУП «Моссо-
вет» Алексей Юсупов. — С по-
мощью металлического троса 
мы опускаем верхнюю часть 
светильника, после чего мо-
жем без проблем заменить 
или проверить оборудование. 
Уже установленные опоры 
тоже обновят: отмоют, а в слу-
чае необходимости выправят 
кронштейны, люки на цоко-

лях и заменят светодиодные 
лампы.
С 2013 года в ТиНАО установ-
лено 11 500 фонарных стол-
бов. Недавно утвердили про-
грамму освещения на пять 
лет. За это время установят 
45 тысяч точек освещения.
ПАВЕЛ ЕФИМОВ
p.efi mov@vm.ru

Флот ГУП «Мосводосток» 
приступил к очистке Москвы-
реки на всем ее протяжении 
в черте города. 

Нефтемусоросборщик МС-1 — 
санитар Москвы-реки. Под ру-
ководством капитана-механи-
ка Юрия Волкова это некази-
стое с виду судно собирает  
бревна, камыши, а также бу-
тылки и пластиковые пакеты, 
которые москвичи равнодуш-
но бросают в воду. 
— Сейчас на реке стало очень 
много пассажирских теплохо-
дов. Очень большое количе-
ство мусора пассажиры броса-
ют за борт, — рассказывает 
капитан, взяв курс на очеред-
ную скопившуюся у каменно-
го берега «поляну» из бутылок 
и веток. В среднем с поверхно-
сти Москвы-реки флот Мосво-
достока собирает порядка 
40 кубометров мусора за один 
день.

МС-1, как бульдозер, опускает 
размещенный на носу отвал, 
который  сгребает плаваю-
щий на воде мусор. Усколь-
знувшие мелкие отходы сач-
ком собирает матрос. В особо 
сложных случаях, когда мусор 
крупный и негабаритный, ис-
пользуют специальный гид-
романипулятор — небольшой 
ковш, который способен вы-
тащить из воды хоть большое 
бревно, хоть выброшенный 
холодильник. 
Другая проблема — это масля-
ные пятна, плавающие на по-
верхности воды нефтепродук-
ты. Некоторые из них появля-
ются, когда теплоход запуска-
ет двигатель, другие — когда 
грязь стекает с дороги. А ино-
гда какой-нибудь особо ум-
ный автослесарь просто со-
льет в ливневку, а то и прямо 
в реку, отработанное масло. 
— Пятно покрывается специ-
альным препаратом и расще-

пляется на воду и углекислый 
газ, — объясняет принцип 
очистки глава группы эксплу-
атации гидротехнических со-
оружений флота Мосводосто-
ка Владимир Лапенков.  
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

ОЛЬГА ТИМОХИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВЫ 
АДМИНИСТРАЦИИ ПОСЕЛЕНИЯ 
ФИЛИМОНКОВСКОЕ 
ПО БЛАГОУСТРОЙСТВУ И ЖИЛИЩНО
КОММУНАЛЬНОМУ ХОЗЯЙСТВУ

В этом году мы запланирова-
ли установку 120 опор осве-
щения. Фонари появятся у од-
ного из жилых комплексов 
поселка, на подъездной доро-
ге, а также на Лесной улице 
в деревне Верхнее Валуево. 
Все эти опоры мы установим 
по просьбам жителей. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Протяженность аквато-
рии, обслуживаемой фло-
том Мосводостока, — 
67 километров (Москва-
река — 57 километров, 
Яуза — 7 километров 
и Водоотводной канал — 
3 километра). Выше по те-
чению за рекой следят 
круглосуточно, в нижнем 
русле — 12 часов в сутки. 
Экипаж — капитан, мото-
рист и матрос. 

справка
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Суды закрывают опасные 
рынки и торговые центры

Интернет взбудоражен за-
крытием одного из крупных 
продовольственных рынков, 
расположенного в центре 
столицы. Однако руковод-
ство Усачевского рынка было 
не готово к общению с прес-
сой, и администратор Алена, 
отвечавшая по телефону, ука-
занному на официальном 
сайте, отказалась полностью 
представиться и отвечала 
просто: рынок закрыт по тех-
ническим причинам. После 
вопроса о компенсациях 
арендаторам торговых пло-
щадей она и вовсе положила 
трубку. Больше никто из ад-
министрации на звонки не 
отвечал.
Чтобы убедиться, насколько 
серьезная ситуация сложи-
лась в центре столицы, корре-
спонденты «ВМ» отправились 
на улицу Усачева. Рынок дей-
ствительно закрыт, все вхо-
ды  — в оградительных лентах, 
а на дверях размещены соот-
ветствующие объявления 
и бумажные полоски с синими 
круглыми печатями. На каж-
дой текст: «Опечатано. Не 
вскрывать. Федеральная служ-
ба судебных приставов МО по 
ОИПНХ УФССП России по Мо-
скве 24.04.2018. Судебный 
пристав-исполнитель Д. А. Ян-
даров».
Пока мы фотографировали 
опечатанный вход, к нам под-
бежали двое крепких моло-
дых людей со словами, что ры-
нок закрыт. Попросили их 
представиться. Парни ответи-
ли, что работают в службе ох-
раны, но имен и фамилий не 
назвали. На их статус секью-
рити также ничто не указыва-
ло: ни формы, ни бейджей, ни 
разрешенных сотрудникам 
частных охранных предприя-
тий спецсредств — обычная 
гражданская одежда спортив-
ного стиля. 
По периметру здания замеча-
ем еще около десятка таких 
же добрых молодцев. Наши 
собеседники сообщили, что 
через два-три дня рынок сно-
ва откроется. Подробнее го-
ворить отказались — только 
не слишком вежливо попро-

сили удалиться и не мешать 
им работать.
Однако мы уходить не спеши-
ли, ведь на улице многолюд-
но, и, судя по всему, далеко не 
все местные жители знают 
о закрытии рынка.
— Что такое случилось? — 
удивилась пенсионерка Елена 
Кравцова. — Я специально 

шла сюда за свежими продук-
тами.
«Охранники» объясняют, что 
рынок закрыт по техническим 
причинам, и советуют ей схо-
дить в продуктовый магазин 
через дорогу. Информацию 
женщине выдают ту же, что 
и нам: рынок откроется в бли-
жайшие дни. Но она все равно 
расстроена: видимо, привык-
ла делать покупки именно 
здесь. Да и слова парней поди 
проверь. 
Торговые ряды определенно 
пользуются популярностью 
у жителей Хамовников: толь-
ко при нас на рынок пытались 
зайти более десятка людей. 

Но именно в этом и кроется 
главная «засада»: здесь, в ме-
сте массового скопления лю-
дей, выявлены серьезные на-
рушения техники пожарной 
безопасности. Поэтому суд по 
представлению прокуратуры 
на 90 дней приостановил дея-
тельность Усачевского рынка. 
— Рынок является одним из 

мест массового 
скопления людей, 
которые могут по-
страдать во время 
возникновения по-
жара, — сообщили 
в прокуратуре го-
рода Москвы.
Жители Хамовни-
ков привыкли хо-
дить на Усачев-
ский рынок — ме-
сто известное, 
историческое.
— Его история на-
чинается с XIX века, 
с купцов Усачевых, 

в чью честь названа улица, — 
рассказал краевед Алексей 
Минкин. — А вот первые тор-
говые ряды появились здесь 
в начале 30-х годов ХХ века.
Со слов краеведа, современ-
ное здание построено 
в 1976 году, а в 2012-м здесь 
была проведена реконструк-
ция. В 2016 году Усачевский 
рынок также не работал не-
сколько месяцев — шло обнов-
ление интерьера. Однако по-
чему за это время привели 
в порядок и не усовершенство-
вали пожарную сигнализацию 
и вентиляцию, неизвестно. 
С этим вопросом мы обрати-
лись к пресс-секретарю Уса-

чевского рынка Юлии Хори-
ковой, но она не была готова 
нам ответить. И попросила 
прислать официальный за-
прос, пообещав предоставить 
информацию после согласо-
вания с руководством. 
Когда готовился материал, 
стало известно, что Измай-
ловский суд столицы по пред-
ставлению прокуратуры при-
остановил работу еще двух 
торговых центров — «Персей 
для детей» и «Серебряный 
дом». Также в связи с наруше-
ниями норм пожарной без-
опасности.
— Прокуратура 20 апреля об-
ратилась в суд с иском, — со-
общила пресс-секретарь Из-
майловского суда Дарья Кры-
жановская. — В качестве обе-
спечительной меры в тот же 
день судом вынесено опреде-
ление о временном запрете 
деятельности на 90 суток в от-
ношении обоих центров.
В городской прокуратуре под-
твердили, что в ходе проверки 
одного из торговых центров 
на востоке Москвы выявлены 
нарушения пожарной без-
опасности.
— По данному факту прокуро-
ром округа возбуждены дела 
об административных право-
нарушениях, — сообщили 
в прокуратуре. — Кроме того, 
прокуратурой Восточного ад-
министративного округа на-
правлено заявление о запрете 
деятельности объекта до пол-
ного устранении всех выяв-
ленных нарушений.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера 12:35 Улица Усачевская. Мужчина, представившийся охранником Усачевского рынка, не пропускает в здание жителей 
района Хамовники, объясняя, что тот закрыт по техническим причинам

Вчера первый 
день не работал 
Усачевский ры-
нок, который 
накануне 
на 90 суток за-
крыли по реше-
нию Хамовниче-
ского суда. Кор-
респондент 
«ВМ» разбирал-
ся в причинах.

Зависимых 
становится 
меньше
Количество жителей столи-
цы, страдающих от наркоти-
ческой зависимости, за по-
следний год уменьшилось 
на 12,5 процента. Об этом 
сообщается в Докладе о ре-
зультатах мониторинга нар-
коситуации в городе Москве 
в 2017 году. 

В прошлом году наркологи-
ческой службой Департамен-
та здравоохранения Москвы 
были зарегистрированы 
27 044 человека с синдромом 
наркотической зависимости. 
Это почти на 4000 человек 
меньше, чем в 2016-м. По дан-
ным скорой медицинской по-
мощи, количество случаев от-
равления наркотиками за по-
следние три года в столице 
уменьшилось более чем в два 
раза — в прошлом году было 
зафиксировано 4369 случаев.
Кроме того, в минувшем году 
в медицинских учреждениях 
столицы прошли осмотр поч-
ти 50 тысяч горожан в возрас-
те 15–16 лет. Ни одного нарко-
зависимого среди них медики 
не выявили. При проведении 
первоначальной постановки 
на воинский учет в 2017 году 
медицинское освидетельство-
вание прошли 39 479 юно-
шей. В их числе потребителей 
наркотических веществ тоже 
не оказалось. 
Также за год количество впер-
вые выявленных потребите-
лей наркотиков среди несо-
вершеннолетних уменьши-
лось на 33 процента. 
— Сотрудники наркологиче-
ской службы Департамента 
здравоохранения проводили 
профилактическую работу 
в учебных заведениях, в го-
родских поликлиниках, в го-
родских больницах, в жен-
ских консультациях и родиль-
ных домах, — сообщается 
в докладе. — Всего за минув-
ший год было проведено по-
рядка 10 тысяч профилакти-
ческих мероприятий.
АРТУР ГУТМАНОВИЧ
edit@vm.ru

Нарушения 
пожарной 
безопасности — 
основание 
для закрытия 
рынка

острая тема

Радиоточки 
покидают дома

Минстрой предложил отказаться от радиоточек 
в квартирах, заменив их точками подключения 
к интернету. По сути, это конец эпохи. Начавшая-
ся в 1925 году радиофикация стоила весьма неде-

шево. Но в итоге голос Москвы пришел в каждый дом. По 
радио в полдень 22 июня 1941 года диктор Левитан сооб-
щил о нападении фашистской Германии. Радио преду-
преждало москвичей о налетах немецкой авиации. «Гово-
рит Москва. Работают все радиостанции Советского Сою-
за», — раздавалось из приемников, и вся огромная стра-
на, раскинувшаяся от Балтики до Тихого океана, узнава-
ла об отмене продовольственных карточек, денежных ре-
формах, запуске первого спутника, полете Гагарина, раз-
решении Карибского кризиса и многом-многом другом. 
Число приемников приближалось к 100 миллионам. 
Думаю, проводное радио погубил не только прогресс, но 
и отсутствие конкуренции. Началось с одной программы, 
а кончилось всего тремя: Всесоюзным радио, «Маяком» 
и Третьей программой. Три кнопки было и у приемни-

ков — а зачем больше? Кон-
курентов не видно было 
даже на горизонте, а зна-
чит, не было необходимо-
сти совершенствоваться. 
А вокруг бурлила жизнь: 
развивались телевидение, 
эфирное радио. И провод-
ное радио постепенно пре-
вратилось в анахронизм — 
в первую очередь в творче-

ском плане. Неудивительно, что многие москвичи давно 
отказались от радиоточек. В проектах новых домов их по-
рой не предусматривают. Хотя остается вопрос оповеще-
ния жителей о чрезвычайных ситуациях. Ведь проводное 
радио работает автономно, даже если прекратится подача 
электроэнергии. И потому в Москве оснащают радиоточ-
ками все общественные здания. 
Казалось бы, что плохого в замене радиоточки точкой 
подключения к всемирной сети? Сейчас интернетом 
пользуется 73 процента населения страны, а в Москве 
этот показатель неумолимо приближается к 100 процен-
там. Но легко представить, что это приведет к монополи-
зации рынка. Управляющие компании частенько жестко 
навязывают жильцам новостроек провайдеров, просто не 
пуская в дома их конкурентов. А результат отсутствия 
конкуренции всегда одинаков: низкое качество и задран-
ная цена. Как бы ни пришлось будущим новоселам опла-
чивать и «обязательную» интернет-точку, и дополнитель-
но — услуги другого провайдера. 
В квартирах, которые получат москвичи по программе 
реновации, предусмотрен «смарт-стандарт»: распредели-
тельные сети для телевидения, телефона и интернета бу-
дут смонтированы для каждой квартиры в отдельности. 
Что важно, это не ограничивает выбор провайдера. Такие 
нормы должны, наверное, стать обязательными при про-
ектировании всех новостроек. 

АЛЕКСАНДР 
ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

инициатива

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Объекты чемпионата мира по футболу будут 
приносить пользу и по окончании турнира
Вчера состоялась презента-
ция результатов исследова-
ния влияния чемпионата ми-
ра по футболу — 2018 на эко-
номическую, социальную 
и экологическую среду сто-
лицы. «ВМ» выяснила, какой 
эффект горожане получат 
от проведения турнира.

Презентация состоялась в мо-
мент, когда до главного фут-
больного старта четырехле-
тия осталось ровно 50 дней. 
Все службы находятся в бое-
вой готовности. Главные ито-
ги будут подводить уже по-
сле соревнований, однако 
сейчас можно сказать точ-
но — эффект от чемпионата 
мира уже есть.
— Мы начали думать о после-
турнирном наследии еще на 

этапе подачи заявки, — рас-
сказал генеральный директор 
оргкомитета «Россия-2018» 
Алексей Сорокин. — Сейчас 
все исследования и показате-
ли обретают конкретную 
форму. 
Если говорить о Москве, то 
в рамках подготовки к турниру 
в столице построили один ста-
дион и две тренировочные 
площадки, на 50 процентов 
увеличилась пропускная спо-
собность аэропортов и на 
21 процент обновился подвиж-
ной состав наземного транс-
порта. Было создано и поддер-
жано до 47 тысяч рабочих мест 
в год, построено и реконструи-
ровано 6 километров дорог 
и транспортных развязок. Ра-
бочие благоустроили Лужнец-
кую, Андреевскую, Воробьев-

скую набережные и террито-
рию комплекса «Лужники». 
Сама арена, по его утвержде-
нию, точно будет востребова-
на и после турнира.
— Это база для профессиональ-
ного и массового спорта, — от-
метил председатель оргкоми-
тета «Россия-2018», замести-
тель председателя правитель-
ства страны Аркадий Дворко-
вич. — Кроме центральной 
арены, там построено огром-
ное количество спортивных со-
оружений, которыми повсед-
невно практически 24 часа 
в сутки пользуются десятки ты-
сяч людей. Именно это являет-
ся основным вкладом «Лужни-
ков» в инфраструктуру Москвы 
и страны в целом.
НИКИТА КАМЗИН
n.kamzin@vm.ru 

ОЛЬГА МЫШЕЛОВА
ПРЕСССЕКРЕТАРЬ ХАМОВНИЧЕСКОГО 
РАЙОННОГО СУДА ГОРОДА МОСКВЫ
Работа Усачевского рынка, 
расположенного по адресу: 
ул. Усачева, 26, была приоста-
новлена по решению судьи 
Гео ргия Бусыгина по посту-
пившему в Хамовнический суд 
исковому заявлению прокура-
туры города Москвы о нару-
шении требований пожарной 
безопасности.
Данное исковое заявление 
было составлено по выявлен-
ным ранее нарушениям в ходе 
совместных проверок проку-
ратуры и городского Управле-
ния МЧС. В настоящее время 
в суд поступила частная жало-
ба по закрытию рынка.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЛЮДМИЛА НЕФЕДОВА
ПРЕСССЕКРЕТАРЬ ПРОКУРАТУРЫ 
ГОРОДА МОСКВЫ
В ходе совместных проверок 
с представителями МЧС на од-
ном из рынков выявлены се-
рьезные нарушения пожарной 
безопасности: он не был пол-
ностью оборудован системами 
пожарной охраны и вентиля-
ции, выявлены и другие нару-
шения. Представителями Ха-
мовнической межрайонной 
прокуратуры в суд направлено 
исковое заявление об обязан-
ности устранить выявленные 
нарушения. Также подано хо-
датайство о принятии обеспе-
чительных мер — запрета экс-
плуатации объекта до приня-
тия решения судом по суще-
ству иска. Данное ходатайство 
удовлетворено.

Лебеди вернулись в любимый пруд после зимовки
На Московском нефтепере-
рабатывающем заводе су-
ществует приятная тради-
ция. Каждый год в завод-
ской пруд возвращаются по-
сле зимовки грациозные 
белые лебеди. Корреспон-
дент «ВМ» наблюдал за пер-
натыми.

Теплый солнечный день. За-
водской пруд неподалеку от 
проходной. Сотрудники, кото-
рые ухаживают за лебедями, 
завершают последние приго-
товления перед тем, как вы-
пус тить птиц в родную гавань. 
Расставляют лесенки для спу-
ска к воде, накладывают сено 
в специально построенные до-
мики, которые находятся на 
плотах. Для работников пред-
приятия важно, чтобы пре-
красным обитателям завода 
было комфортно.
На часах около 12 часов дня. 
Гости мероприятия готовятся 
встретить пернатых виновни-
ков торжества. Перед их появ-
лением нас просят вести себя 
тише. Для птиц первый, весен-
ний выход в свет — неболь-
шой стресс, поэтому людям 
в этот момент резкие звуки 
нужно свести к минимуму. Во-
рота открываются, и навстре-
чу нам выходят четыре бело-
снежных красавца-лебедя. Их 
по-доброму называют «перна-
той командой». Это так назы-
ваемые парковые лебеди, ко-
торые нуждаются в особом 
уходе и не улетают зимовать 

в теплые края. Собравшиеся 
затаили дыхание от изумле-
ния. Даже шумная детвора 
и та стояла как завороженная. 
Чуть неуклюже, лебеди ти-
хонько топают к своему люби-
мому пруду. Минуют ступень-
ки, попадают на деревянный 
помост и оттуда стартуют 
в воду, рассекая ее своими 
большими крыльями. Этот 
момент зрители встретили 
аплодисментами.
Посмотреть за тем, как лебеди 
выходят на воду, пришли уче-
ники соседних школ и предсе-
датель Центрального совета 
Всероссийского общества ох-
раны природы Элмурод Расул-
мухамедов. 
Ведь в этом году акция по вы-
пуску лебедей совпала со 
100-летним юбилеем юннат-
ского движения. Век назад 
примерно в это же время со-
стоялась первая экскурсия по 
московскому парку для юных 
натуралистов. 
— В этом году мы отмечаем 
100-летие создания движения 
юннатов и надеемся, что дети, 
которые у нас сегодня здесь, 
станут активными участника-
ми этого возрождаемого дви-
жения, — объяснил Элмурод 
Расулмухамедов. 
Специально к событию дети 
своими руками изготовили 
фигуры бумажных лебедей. 
Ребята украсили ими деревья, 
которые растут вокруг пруда. 
Это момент зарождения но-
вой традиции, которую те-

перь будут соблюдать вместе 
с выпуском лебедей на воду за-
водского пруда.
— Эти птицы символизируют 
красоту, надежду и любовь, — 
сказала заведующая учебной 
частью «Школы в Капотне» 
корпуса «Краснопреснен-
ский» Татьяна Шипель. — 

Очень рады, что нас пригла-
шают на это замечательное 
событие. Такие мероприятия 
развивают культуру поведе-
ния на природе, воспитывают 
бережное отношение к пти-
цам и животным.
Особенно детям понравилось 
кормить пернатых. Один из 

специалистов подготовил для 
лебедей их излюбленное
лакомство — пекинскую ка-
пусту. 
— Я на выпуске лебедей уже 
не в первый раз, — признается 
нам юная москвичка Яна 
Мирхайдарова. — Лебеди — 
очень красивые птицы. Вид-

но, что им на этом пруду очень 
хорошо.
Кормят птиц дважды в день, 
утром и вечером. Наши герои 
предпочитают отведать огур-
цы, морковь или дробленную 
кукурузу. Нынешнее поколе-
ние лебедей уже четвертое, 
которое живет под опекой со-
трудников Московского неф-
теперерабатывающего заво-
да, входящего в состав ПАО 
«Газпром нефть». Птицы оби-
тают здесь с 2006 года. Когда 
на улице мороз, лебедей пере-
водят в теплый вольер со спе-
циальным бассейном. Перед 
тем, как выпустить, орнитоло-
ги осмотрели их и привили.
Уникальная история и у само-
го пруда. В прошлом он слу-
жил пожарным водоемом. Те-
перь это благоустроенная тер-
ритория с аккуратно выло-
женным по берегам камнем. 
Здесь живут не только лебеди, 
но и, к примеру, пресновод-
ные черепахи. А эти животные 
очень любят чистую воду за-
водского пруда. 
— Мы рады, что проводится 
такой замечательный празд-
ник, — добавил председатель 
Центрального совета Всерос-
сийского общества охраны 
природы Элмурод Расулмуха-
медов. — Фактически с него 
начинается весна. Мы плани-
руем, что подразделения на-
шего общества, которые рас-
положены там, где есть нефте-
перерабатывающие заводы, 
приедут сюда на стажировку 

и увидят, как должно выгля-
деть образцовое предприятие 
такого типа.
И действительно, рассказать 
есть о чем. На протяжении не-
скольких лет на предприятии 
ведется работа по модерниза-
ции для того, чтобы снизить 
воздействие на окружающую 
среду. В результате москвичи 
получили уникальный уголок 
живой природы. В Марьин-
ской пойме вполне можно 
встретить зайца-русака, а над 
головой — два вида соколов: 
пустельгу и чеглока. Как еще 
одно доказательство — мож-
жевельник, который начал ра-
сти неподалеку от завода. Его 
нельзя встретить в местах с за-
грязненным воздухом. Насто-
ящего прорыва удалось до-
стичь осенью 2017 года, когда 
на предприятии начали функ-
ционировать биологические 
очистные сооружения «Био-
сфера». После запуска эффек-
тивность очистки сточных вод 
возросла до 99,9 процента, 
а потребление речной воды 
сократилось в 2,5 раза.
У руководства МНПЗ большие 
планы по модернизации пред-
приятия. До 2020 года воздей-
ствие на окружающую среду 
дополнительно снизят на 
50 процентов. Достичь таких 
результатов планируют в том 
числе за счет вывода из экс-
плуатации оборудования пре-
дыдущего поколения.
НИКИТА КАМЗИН
relation@vm.ru

23 апреля 12:07 Белые лебеди, обитатели Московского НПЗ, после зимовки возвращаются 
в заводской пруд. С берега за событием наблюдают ученики «Школы в Капотне» и местные жители
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АЛЕКСАНДР ГИНЗБУРГ
РУКОВОДИТЕЛЬ ФОНДА РАЗВИТИЕ 
И ОКРУЖАЮЩАЯ СРЕДА, 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА ИНСТИТУТА 
ФИЗИКИ АТМОСФЕРЫ 
ИМ. А. М. ОБУХОВА

Я бывал в этом районе лет во-
семь назад и помню, насколь-
ко иным было качество возду-
ха. Очевидно, что руководство 
предприятия не видит для се-
бя иной альтернативы, кроме 
безусловной экологизации 
производства. Сегодня сто-
личный МНПЗ — «вынужден-
ный» лидер в области эколо-
гии, иначе в городе такое 
предприятие существовать 
не может. Мы видим, что за-
вод работает вместе с властя-
ми города, экологической об-
щественностью, населением 
окружающих районов. Модер-
низация завода производит 
совершенно фантастическое 
впечатление. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
ЗОЯ ЗОТОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИССИИ 
ПО ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ ПОЛИТИКЕ 
МОСГОРДУМЫ

В своей программе модерни-
зации предприятие проводит 
большой объем работ с ис-
пользованием наилучших до-
ступных технологий. Предпри-
ятие в числе первых перешло 
на производство топлива эко-
логического класса Евро-5. 
Модернизация предприятия 
продолжается, и мы с вами ви-
дим и чувствуем изменения.
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Открылся первый музей 
истории телефона

Эволюция телефона от перво-
го аппарата американского 
изобретателя Александра 
Грейама Белла до современ-
ного мобильника длилась 
чуть более 100 лет. И все же 
этот технический рывок вме-
стил в себя много уникальных 
для своего времени решений. 
Проследить развитие телефо-
нии теперь можно в новом му-
зее, открывшемся на Садо-
вой-Кудринской, 19/2. В его 
фондах хранится свыше двух 
тысяч артефактов, многие из 
которых дошли до наших дней 
в единственном экземпляре. 
Представлены аппараты, сде-
ланные во Франции, в США,  
Англии, Норвегии, Швеции, 
Австрии, Бельгии, Швейца-
рии, России и СССР.
— Сперва у нас появилась 
идея создать какой-то инте-
ресный социальный проект 
в области связи, поскольку 
я сам уже более 20 лет рабо-
таю в телекоммуникациях, — 
рассказывает основатель му-
зея Виталий Езопов. — Лет де-
сять назад кто-то подарил нам 
первый старинный телефон, 
потом появился второй. Наши 
коллеги сплотились вокруг 
решения создать музей. Мы 
наладили диалог с коллекцио-
нерами из разных стран. До-
шло до того, что, если в мире 

кто-то из антикваров соби-
рался продать телефон и на-
мечались торги, я на следую-
щий день об этом уже знал. 
Немалая часть экспонатов пе-
рекочевала в коллекцию из 
частного музея телефонных 
аппаратов в Женеве. Его вла-
делец собирал ее больше 
50 лет. Выкупив бывшее поме-
щение телефонной станции, 
он устроил там мини-музей 
и водил экскурсии для горо-
жан и туристов.  Но в свои 
90 лет понял, что это дело его 
детям не интересно, они хоте-
ли на месте музея открыть ма-
газин. А к нашему народу он 
имел теплые чувства, его 
внучка замужем за русским.
Были приобретены все до-
ступные коллекции и в нашей 

стране. Экспонаты приходили 
со всех точек света: из Австра-
лии, Америки, Европы, Афри-
ки, Азии. 
На выставке представлены 
точная копия первого аппа-
рата Белла, сделанная 
в 1875 году, акустический те-
лефон системы Колбасьева, 
который использовался для 
связи с водолазами, два кора-
бельных телефона, пролежав-
ших в морской пучине больше 
100 лет и недавно поднятых со 
дна. Один из них создавался 
для легендарного «Титаника».
— А это экспонат, за который 
мы боролись особенно, — по-
казывает историк и экскурсо-
вод Владимир Цукор. — Он 
принадлежал семье импера-
тора Николая II. После рево-

люции царский телефон эми-
грировал во Францию, затем 
оказался в Англии. Он мог бы 
так и остаться где-то за грани-
цей, но стал достоянием на-
шей страны. Помимо того, 
представлены телефонные ап-
параты, по которым разгова-
ривали генеральный секре-
тарь ЦК КПСС Леонид Бреж-
нев, космонавт Юрий Гага-
рин, министр иностранных 
дел Великобритании лорд 
Эдуард Галифакс. Есть телефо-
ны, снимавшиеся в кино: в ин-
дийском «Танцоре диско», 
российских лентах  «Демон 
революции» Владимира Хоти-
ненко и «Солнечный удар» 
Никиты Михалкова.
АЛЕКСЕЙ ПИЩУЛИН
a.pischulin@vm.ru

Вчера 12:35 Улица Садовая-Кудринская. Москвичка Анна Качура в новом музее смогла перенестись в начало ХХ века, 
почувствовав себя в роли барышни-телефонистки

Вчера в центре 
столицы от-
крылся Музей 
истории телефо-
на. Представле-
на одна из круп-
нейших в мире 
коллекций, ил-
люстрирующих 
развитие теле-
фонной связи 
с конца XIX века.

Школьники вспомнили юных героев, 
павших за Родину
Вчера в Центральном музее 
победы на Поклонной горе 
прошла торжественная це-
ремония победителей все-
российского конкурса «Спа-
сибо маленькому герою», по-
священный героическим 
подвигам детей в Великую 
Отечественную войну. Участ-
никами конкурса были 
школьники со всех регионов 
страны. Среди победителей 
были и ученики столичных 
школ.

Историко-патриотический 
конкурс, организованный 
благотворительным фондом 
«Спешите делать добро!», про-
ходил с 26 февраля по 15 апре-
ля. За это время в оргкомитет 
конкурса было направлено бо-
лее двух тысяч заявок со всей 
страны. В нем принимали уча-
стие дети от 7 до 17 лет. Оцени-
вали конкурсантов по пяти но-
минациям: образ юного героя 

(рисунок), посвященный де-
тям войны видеоролик, музы-
кальное произведение, жур-
налистское и литературное 
творчество. В состав жюри 
вошли деятели культуры, 
представители общественных 
организаций, ветераны.
— У нас талантливая моло-
дежь. Каждый из участников 
(всего на конкурс прислали 
более двух тысяч работ, в том 
числе и стихов) удивил членов 
жюри. В этом конкурсе нет 
проигравших, каждый проя-
вил себя индивидуально и на-
писал интересные рассказы 
и сочинения, — отметила ди-
ректор Российской государ-
ственной детской библиотеки 
Мария Веденяпина.
Лучшими признаны 32 твор-
ческие работы. В номинациях 
«Журналистское творчество» 
и «Литературное творчество» 
одними из победителей стали 
московские школьники. 

— Мы очень ценим подвиги 
ветеранов. Поэтому наш кол-
лектив решил поучаствовать 
в конкурсе, чтобы представи-
тели нашего поколения не за-
бывали подвигов не только 
солдат, но и юных героев, уча-
ствовавших в противостоянии 
фашизму, — рассказала «ВМ» 
ученица московской школы 
№ 484 Юлия Львова, участни-
ца творческого коллектива, 
работа которого победила 
в номинации «Видеоролик».
Лауреатом конкурса стала так-
же ученица столичной школы 
№ 1752 Елизавета Моченова, 
которая в свои восемь лет уди-
вила жюри поэтическим та-
лантом. Стихотворение, кото-
рое принесло девочке победу, 
посвящено жизни в военное 
время.
— Я не в первый раз рассказы-
ваю его. Приятно, что его за-
метили и оценили, — расска-
зала «ВМ» школьница.

После награждения была 
официально запущена все-
российская акция по посад-
ке деревьев в честь памя-
ти детей-героев. К акции 
присоединились более сотни 
школ.  
МИХАИЛ САВКИН
m.savkin@vm.ru

АЛЕКСАНДР ГОРБАТЬКО
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ИНФОРМАЦИОННЫХ 
ТЕХНОЛОГИЙ ГОРОДА МОСКВЫ

Создан уникальный Музей те-
лефона. Технических музеев 
в Москве вообще пока не так 
много. Сюда обязательно сто-
ит привести детей. Они долж-
ны знать, как все развивалось. 
Современные дети восприни-
мают телефон только как сото-
вый. Но это большая история 
развития от огромных теле-
фонных комплексов с телефо-
нистами до персональных те-
лефонов в квартирах и, конеч-
но, сегодняшних мобильни-
ков. Все это произошло чуть 
больше чем за 100 лет. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

дело техники

Должникам 
прозрачно 
намекнули
Вчера в столице прошла Все-
российская информационная 
акция «Узнай о своих дол-
гах». Москвичи смогли уз-
нать о своих задолженностях 
и получить консультации 
в многофункциональных 
центрах, на вокзалах 
и в метро.  

Эта акция  проводится Феде-
ральной службой судебных 
приставов (УФССП) ежегод-
но — в преддверии сезона от-
пусков. Одной из площадок 
мероприятия стал Белорус-
ский вокзал. 
Москвичи и гости столицы не 
проходят мимо приставов. 
Кто-то хочет узнать, не оста-
новят ли их на границе из-за 
накопившихся долгов, другие 
просто хотят проверить, есть 
ли у них какие-либо штрафы.  
Москвич Тимофей Бобрик по-
кидает родной город  на не-
сколько месяцев — вместе 
с друзьями-поисковиками 
уезжает в Смоленскую об-
ласть на раскопки. Перед по-
садкой на поезд решил прове-
рить, нет ли у него долгов. 
— Очень удобно, — говорит 
Тимофей. — Не нужно специ-
ально никуда ходить, стоять 
в очереди. Подошел -— спро-
сил. Мне сказали, что задол-
женности нет. Теперь на душе 
у меня спокойно. 
АРТУР ГУТМАНОВИЧ 
edit@vm.ru

МАРИЯ ЯКОВЛЕВА 
ПРИСТАВИСПОЛНИТЕЛЬ УФССП 
РОССИИ ПО МОСКВЕ 
Проведение таких акций осо-
бо актуально в преддверии 
майских праздников, когда 
множество москвичей отправ-
ляются в отпуск, в том числе 
за границу. Помимо вопросов 
по долгам, с которыми к нам 
обращаются, мы знакомим 
граждан с возможностями, 
которые предоставляет интер-
нет-сервис  «Банк данных ис-
полнительных производств». 
На этом сервисе человек круг-
лосуточно  может  получить 
информацию о наличии у него 
задолженности и тут же опла-
тить ее. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

БОРИС ГУСЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
ЦЕНТРАЛЬНОГО МУЗЕЯ 
ПОБЕДЫ 

Среди героев были не только 
советские солдаты, но и дети, 
которые ценой своих жизней 
помогли отстоять от врага Ро-
дину. Благодаря этому кон-
курсу современные ребятиш-
ки смогли больше узнать 
о юных героях Великой Оте-
чественной войны и предста-
вить, как они жили в своих 
творческих работах.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Владимир Жидкин: Инвесторы 
построят шесть заводов
Вчера руководитель Депар-
тамента развития новых тер-
риторий Владимир Жидкин 
(на фото) в эксклюзивном 
интервью «ВМ» рассказал 
о переговорах, которые не-
давно провел с крупными 
инвесторами. По его словам, 
бизнес готов развивать про-
изводства на присоединен-
ных территориях, открывать 
новые заводы и технопарки, 
участвовать в строительстве 
социальных объектов.

Глава ведомства рассказал, 
какие проекты готовы реали-
зовать инвесторы в Новой 
Москве.
Владимир Федорович, присо-
единенные территории обра-
стают сетью дорог, в Троицкий 
и Новомосковский округа тянут 
метро, идет бурное развитие 
инженерной инфраструктуры. 
Люди это ценят и ждут запуска 
каждого объекта. Но есть и по-
требность в социальной здани-
ях: школах, детсадах, поли-
клиниках. Какое количество 
социальных объектов сдадите 
в Новой Москве в этом году?
Порядка 20, и каждый из вво-
димых объектов важен для 
присоединенных террито-
рий. Так, в этом году откроет-
ся крупная школа в Летове. 
Здание на тысячу учащихся 
станет центром образова-
тельного кампуса. Оно будет 
иметь форму в виде трех ле-
пестков. Рядом построят че-
тыре общежития на 560 чело-
век и три общежития квар-
тирного типа для преподава-
телей. Помимо этого, здесь 
предусмотрены современ-
ный стадион и площадки для 
спорта и отдыха. Заработают 
и новые детские сады.
Кстати, о новых школах и дет-
садах: как быстро они запол-
няются? Не простаивают 
ли здания?
До присоединения террито-
рий к Москве люди жили 
в коттеджных поселках 
и даже не думали, что можно 
отвести ребенка в детский сад 
поблизости. Такими крупны-
ми коттеджными поселками 
были Марушкино, Кокошки-
но и другие. При изменении 
статуса этих территорий на 
столичные у жителей появил-
ся и набор различных воз-
можностей, в том числе по 
устройству малышей в детса-
ды. В них идут те, кто раньше 
жил на дачах, а теперь стали 
москвичами, и те, кто переез-
жает в Троицкий и Новомо-
сковский округа. И мы нара-
щиваем объем ввода соци-
альной недвижимости, столь 
нужной жителям Троицкого 
и Новомосковского округов. 
Если в прошлом году сдали 
шесть детсадов, то в этом их 
будет одиннадцать. 
И новые здания построены 
в основном инвесторами?
В этом году финансовые вло-
жения разделились примерно 
пополам: часть денег вложил 
город, другую — бизнес. 
Раньше инвесторы вводили 
большее количество социаль-
ных объектов, нежели Мо-
сква. Теперь мы сравняли эти 
показатели.
То есть инвесторы снизили 
свою активность по застройке 
новых территорий?
Нет, ни в коем случае. Напро-
тив, город наращивает темпы 
вводимой за счет бюджета со-
циальной недвижимости. Ко-
личество квадратных метров, 
вводимых инвесторами, не 
снижается. 

Изменить отношение
А пропорция вводимой инве-
сторами недвижимости меня-
ется из года в год?
Бизнес также готов вводить 
жилье и социальные объекты 
в составе новых микрорайо-
нов. Но самое главное — ме-
няется не пропорция вводи-
мых квадратных метров (их 
соотношение есть в нормати-
вах), меняется отношение 
к застройке присоединенных 
территорий. В первую оче-
редь в плане создания рабо-
чих мест. Если до принятия 
правил землепользования 
и застройки мы говорили ин-
весторам, что необходимо 
создавать новые производ-
ства, и они без энтузиазма ре-
агировали на наши предло-
жения, то теперь ситуация из-
менилась. Есть идеи по созда-
нию образовательных кла-
стеров, современных заводов 
и технопарков.
Давайте подробнее о проектах. 
Какие заводы могут появиться 
на территории Новой Москвы?
Сейчас идут переговоры по 
строительству молокозавода. 
Уже найден застройщик, ко-

торый готов возвести необхо-
димые корпуса. Инвестором 
выступит крупное предприя-
тие. Есть и другая идея — по-
строить мясокомбинат. 
А еще — открыть центр подго-
товки специалистов сервис-
ных центров Volkswagen. 
В планах также крупный за-
вод специй. Расширится пло-
щадь и логистического цен-
тра «Внуково-логистик». На 
днях выдадим градострои-
тельный план земельного 
участка под новую линию. 
А зарубежные инвесторы про-
являют интерес к присоеди-
ненным территориям Москвы? 
Готовы реализовать здесь 
проекты?
Такой интерес есть. В настоя-
щее время ведем переговоры 
с китайцами по строитель-
ству data-центра в Троицком 
и Новомосковском округах. 

Инновационные площадки
Была речь и о развитии сети 
технопарков в Новой Москве. 
Есть ли уже намерения инве-
сторов начать реализация вы-
сокотехнологичных проектов?
Сеть технопарков располо-
жится вдоль Центральной 
кольцевой автодороги. Уже 
есть решение у компании 
«Абсолют» по строительству 
технопарка, инвестор полу-

чил градостроительный план 
земельного участка (ГПЗУ). 
Уже есть решение по созда-
нию крупного логистическо-
го центра «Шишкины Луга», 
свой технопарк хочет постро-
ить «А101». Еще один застрой-
щик — «Самолет» — готов на-
чать проект в Остафьеве. Око-
ло Ватутинок 46-е поле хочет 
застроить «Инвесттраст». Эта 
крупная площадка также уй-
дет под создание технопарка. 
Еще одна высокотехнологич-
ная площадка может поя-
виться в Санине. Кроме того, 
откроется вторая очередь 
офисного центра Comcity. 
В новые здания к размеще-
нию пригласят IТ-компании.
То есть инвесторы смотрят 
и транспортную доступность 
будущих технопарков?
Это так. Тем более что мы пла-
нируем открыть несколько 
станций на базе Киевского 
направления железной доро-
ги. На базе некоторых из них 
построим транспортно-пере-
садочные узлы. 
Какова этапность реализации 
проектов?
В этом году принимаем реше-
ния по локализации площа-
док и утверждению их стату-
са —  индустриального или 
технопарка. В 2019-м начнем 
проектирование инженер-
ных коммуникаций и транс-

портной сети. В это же время 
начнется формирование пула 
участников проектов.
А есть ли решения по расшире-
нию территории особой эконо-
мической зоны? Все-таки у Но-
вой Москвы потенциал в виде 
тысяч гектаров есть. 
Сегодня мы обсуждаем с Де-
партаментом науки, промыш-
ленной политики и предпри-
нимательства Москвы воз-
можность размещения фили-
ала особой экономической 
зоны. Площадки подбираем 
в Остафьеве или на землях 
Кузнецовского мясокомбина-
та в поселении Киевское. 
Транспортная доступность 
у обеих площадок хорошая.
А каков предположительный 
размер обсуждаемой пло-
щадки?
Порядка 20–30 гектаров. 

Создать образовательные 
кластеры
Хорошо. Производства будут, 
соцобъекты построите, а спор-
том заниматься где?
Здесь тоже можно выделить 
крупные проекты. Например, 
комплекс «Океанический бе-
рег». В его составе — гостини-
ца, спортивный центр, боль-
шой выставочный комплекс. 
В районе Прокшина предла-
гается построить крупную 
спортивную рекреацию: этот 
центр будет включать горно-
лыжные спуски, ледовый дво-
рец и многое другое. Рядом 
застройщик намерен постро-
ить образовательный кла-
стер. Уже идут переговоры 
с вузами Москвы. Еще один 
внушительный образователь-
ный кластер может появиться 
в Ямонтове. 
Владимир Федорович, рассма-
тривают ли вузы возможность 
переезда в Новую Москву? 
Часть вузов действительно 

хочет переехать 
в Новую Москву. 
Это даст им воз-
можность лока-
лизовать проекты 
по созданию це-
лых университет-
ских кампусов. 
В этом случае кор-
пуса вузов не бу-
дут разбросаны 
по всей столице. 
В одном проекте 
можно соединить 
учебные и жилые 

здания, сократив траты на 
коммуникации между под-
разделениями, преподавате-
лями и студентами. Присое-
диненные территории позво-
ляют это сделать. 

Готовность к шестилетию
В Коммунарке реализуется 
проект по созданию админи-
стративно-делового центра. 
Какие здания в его составе мо-
гут заработать в этом году?
Практически завершены ра-
боты по строительству пре-
фектур Троицкого и Новомо-
сковского округов в составе 
административно-делового 
центра. В здании расположат-
ся также центр госуслуг «Мои 
документы», ряд подразде-
лений городских ведомств. 
Свои двери откроет в Комму-
нарке и один из больничных 
корпусов. 
А транспортная доступность?
В этом году запустим сеть 
подъездных дорог к админи-
стративно-деловому центру. 
Появится и станция метро 
«Столбово», на ее базе проек-
тируем транспортно-переса-
дочный узел. 
Что начнете строить в 2018-м 
в составе административно-
делового центра «Комму-
нарка»?
В этом году начнем строи-
тельство здания полиции — 
важный объект, который бу-
дет работать практически на 
всю Коммунарку.  К шестиле-
тию Новой Москвы откроется 
префектура, дорога от посе-
ления Московский до Калуж-
ского шоссе. Свои двери рас-
пахнут несколько детских са-
дов и школа. В конце мая от-
кроем еще три пожарных 
депо. Это можно считать хо-
рошим подарком для присое-
диненных территорий. МЧС 
будет присутствовать в Кле-
нове, Щербинке и Михайло-
во-Ярцеве. Можно сказать, 
это большой «урожай» по но-
востройкам в ТиНАО.
Если мы говорим о недвижи-
мости, то сразу вопрос: сколько 
всего квадратных метров сда-
дите в этом году?
Около двух миллионов. Жи-
лье из них займет 1,3 миллио-
на квадратных метров.

Подготовила 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ 
v.chernyavskaya@vm.ru

Зарубежные 
инвесторы 
проявляют 
интерес к новым 
территориям

соцобъектов раз-
ной направлен-
ности сдадут 
в эксплуатацию 
на территории 
Троицкого 
и Новомосков-
ского округов 
в этом году.

цифра
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ВЗЯТО НА ОСОБЫЙ КОНТРОЛЬ. ВИНОВНЫЕ БУДУТ НАКАЗАНЫ

КСЕНИЯ ДЕМЧЕНКО
ЖИТЕЛЬНИЦА ЗАПАДНОГО 
АДМИНИСТРАТИВНОГО ОКРУГА

По пешеходной дорожке перед 
домом № 13 по Центральной улице 
почти всегда невозможно пройти. 
Огромная лужа, которая никуда 
не стекает. Просим что-то с этим 
сделать.

ИВАН СУХАРЕВ 
ЖИТЕЛЬ РАЙОНА СОЛНЦЕВО

После раскопок перед домом 
№ 13 по Родниковой улице газон 
вокруг площадки круглый год в во-
де, а по дороге нельзя пройти — 
мешает глубокая лужа. Восстанав-
ливать и благоустраивать террито-
рию следует своевременно.

ЕКАТЕРИНА ПЯСЕЦКАЯ 
ЖИТЕЛЬНИЦА РАЙОНА ПЕЧАТНИКИ

У дома № 14 на улице Кухмистерова 
на мусорной площадке по утрам нет 
контейнеров.

ВЛАДИМИР ПРОНИН
ЖИТЕЛЬ ПРЕСНЕНСКОГО РАЙОНА

Ограждения газонов во дворе дома 
№ 6 на Тишинской площади слома-
ны и повреждены глубокой корро-
зией. Просим восстановить дворо-
вую территорию. 

ТАТЬЯНА ФЕДЯНИНА
ЖИТЕЛЬНИЦА АЛЕКСЕЕВСКОГО РАЙОНА

Внутри дворового проезда у дома 
2 на улице Кибальчича поврежден 
лежачий полицейский, который 
служит ограничителем скорости 
автотранспорта. А рядом, между 
прочим, расположен детский сад.

ДАРЬЯ ДЕМЬЯНОВА
ЖИТЕЛЬНИЦА РАЙОНА КРЫЛАТСКОЕ

На спортивной площадке между 
домами по адресам: Осенний буль-
вар, 5, корпус 2, и 5, корпус 3, ужас-
но скрипят тренажеры. Слышно да-
же из квартиры. Просьба смазать.

АЛЕКСЕЙ КРАБОВ 
ЖИТЕЛЬ РАЙОНА НАГОРНЫЙ

Во дворе дома № 3 по Нахимовско-
му проспекту нет освещения.

ТЕЛЕФОН ГОРЯЧЕЙ ЛИНИИ
499 5570424

жалобная книга

В редакцию ежедневно поступа-
ет множество жалоб от горожан 
на коммунальные или бытовые 
проблемы. 

За тишиной и порядком будут следить жители дома 
В многоквартирном доме № 4, 
что на улице Павла Андреева, открылся 
хостел. Его постояльцы, как утвержда-
ют местные жители, ужасно шумят и ху-
лиганят. Люди просят закрыть про-
блемную гостиницу или хотя бы обеспе-
чить в ней порядок.

Эта жалоба пришла в редакцию «ВМ» че-
рез одну из соцсетей. В сообщении от 
Анатолия Зинцова говорилось о том, что 
соседство с хостелом, расположенным на 
первом этаже дома, для его других жиль-
цов становится просто невыносимым. 
«Это нарушение законных прав жителей 
на комфортное и безопасное прожива-
ние! — возмущается Зинцов. — К тому же 
в доме в несколько раз увеличился обще-
домовой расход воды, что заметно сказа-
лось на коммунальных платежах.  
В подъезде всегда полно посторонних 
лиц, причем каждый день люди все но-
вые. Курят прямо под окнами. Вокруг — 
жуткая антисанитария и постоянный 
шум». 
Связаться с автором этого письма, Анато-
лием Зинцовым, корреспонденту «ВМ» 
не удалось. Зато того же мнения и другие 
жители дома, чьи квартиры находятся по 
соседству с хостелом. Чуть ли не с вилами 
они готовы идти в бой, лишь бы в доме 
стало чисто и тихо. 
Как рассказывает жительница дома На-
дежда Скринник, эта горе-гостиница от-
крылась всего полтора месяца назад. 
Многие, кто снимает в ней койко-место, 
частенько ведут себя по-хамски и мусо-
рят везде, где им заблагорассудится. 
— А администрация хостела никаких 
действенных мер не принимает! — гово-
рит Скринник. — Ведь, согласитесь, это 
явное нарушение закона.
Что ж, осматриваем первый этаж дома, 
где находится гостиница. Окна с улицы 
тут защищены отражающей пленкой — 
все, что происходит внутри, закрыто от 
любопытных глаз. И вывески с названи-
ем хостела мы тоже не нашли. А вот мно-
гочисленного мусора, «который повсю-
ду» и который так красочно описали жи-
тели дома, мы тут не обнаружили. Мо-
жет, руководство знало о приезде жур-
налистов и тщательно к этому подгото-
вилось?
Хозяева хостела оказались гостеприим-
ными людьми и с радостью впустили нас 
к себе. В гостинице 16 общих комнат, рас-
считана на 54 постояльца. Но наш бег-
лый осмотр этих помещений такого уж 
жуткого впечатления на нас, как ожида-
лось, не произвел: постели заправлены, 
порядок. Кухня в хостеле — тоже чи-
стенькая, все в ней блестит.  
Но ведь чистота — еще не показатель ад-
министративного порядка. Кстати, во 
время нашей проверки гостиница замет-

но опустела — не увидели мы в ней ни од-
ного постояльца. 
— Наши гости сейчас на работе, — пояс-
няет ситуацию управляющая хостела 

Людмила Конева. — Они уезжают рано 
утром и приезжают только вечером.
Узнав о причине нашего визита, Людми-
ла рассказала, что когда хостел только 
открылся, некоторые нарушения, 
и правда, были.

— Но теперь я лично контролирую на-
ших постояльцев. Если заметим, что на-
рушают порядок — например, пьянству-
ют или хулиганят как на территории хо-

стела, так и во дворе дома, — 
тут же нарушителей и высе-
ляем. Причем внесенные за 
проживание деньги не воз-
вращаются... 
И все же общий язык жители 
дома и владельцы гостиницы 
нашли. Решили, что вместе 
будут контролировать, чтобы 
в доме был порядок. Предста-
вители инициативной группы 
жильцов даже обменялись 
с администрацией хостела но-
мерами телефонов. Договори-
лись, что в следующий раз, 

когда возникнут проблемы, разбираться 
будут правоохранительные органы.
Редакция «ВМ» продолжает следить за си-
туацией.
МИХАИЛ САВКИН
m.savkin@vm.ru

12 апреля 12:43 Управляющая гостиницей Людмила Конева (слева) демонстрирует Надежде Скринник, жительнице дома, 
в котором расположен хостел, условия проживания для постояльцев

Новый хостел  
мешает спокойствию 
жильцов 
многоквартирного 
дома

Возле дома № 6 по Коломенской набережной уже долгое время стоят два брошенных 
автомобиля — серебристый универсал ВАЗ-2111 (на фото) и черная «Волга» 
со столичными номерными знаками. Всю зиму эти автомобили мешали уборке улиц, 
стоя безмолвными сугробами вдоль дороги. На обеих машинах не раз появлялись 
объявления о желании приобрести их на металлолом. Как рассказала «ВМ» местная 
жительница Анна Зотина, она каждое утро гуляет со своим спаниелем Китти 
по набережной и наблюдает, как эти автомобили потихоньку гниют и разваливаются. 
«Странно, что еще никто не разбил у них стекло и не открутил колеса — видимо вокруг 
все приличные люди живут!» — говорит Анна. 

фотожалоба

Куда звонить, если 
возникли проблемы

с ЖКХ
ЦАО (495) 691-60-75 
ВАО (499) 161-61 40 
ЮВАО (495) 372-85-17 
СЗАО (495) 496-00-10 
СВАО (495) 619-94-00 
ЗАО (495) 432-09-04 
ЮЗАО (499) 724-89-92 
ЮАО (495) 674-36-52 
САО (495) 611-40-56 
ЗелАО (499) 975-75-55 
■ Горячая линия МОЭСК 
8-800-700-40-70 
■ ОАО «Мосэнергосбыт» 
(495) 981-98-19 
■ Диспетчерская Департамента 
ЖКХиБ г. Москвы 
(495) 681-05-49, (495) 681-73-67
■ Диспетчерская ГУП 
«Мосводосток» 
(495) 657-87-03

с транспортом и на дороге
■ Диспетчерская Московского 
паркинга (495) 539-22-99 
■ Московская административная 
дорожная инспекция
(495) 540-76-56
■ Центр организации дорожного 
движения (495) 539-54-54 
Для абонентов МТС, «Билайн», 
«Мегафон» действует короткий 
номер 3210 (24 часа). 

с уборкой территорий, 
освещением дворов 
■ Объединение административно-
технических инспекций
(499) 264-96-81 
(по будням 08:00–17:00) 
В выходные и праздники жалобы 
направляйте через электронную 
приемную на сайте ведомства. 

с качеством товаров и услуг
■ Роспотребнадзор 
(495) 785-37-41

Единый телефон доверия ГУ 
МЧС по городу Москве 
(495) 637-22-22

Правительство Москвы 
Прямая связь правительства 
Москвы с жителями города 
(495)-957-04-44
 
Информационная служба 
правительства Москвы 
(495) 777-77-77

ОБО ВСЕХ НАРУШЕНИЯХ 
МОЖНО НАПИСАТЬ НА ПОРТАЛ 
НАШ ГОРОД GOROD.MOS.RU

Дополнительные 
фонари на площадке 
установят летом 

Специалисты спасут речку Ликову 
от экологической катастрофы

В одном из недавних выпусков мы рас-
сказывали о жалобе жительницы дома 
№ 5 по Егерской улице Валентины Тре-
тьяк. Она рассказывала о том, что на дет-
ской площадке в ее дворе вечером нет 
освещения, из-за чего непрошеными го-
стями становятся бездомные. В ситуа-
цию вмешались первые лица города.

Проблема освещенности этой детской 
площадки существовала не один год. Об-
ращение по данной проблеме в управу 
района Сокольники подавал и помощник 
депутата Государственной думы Алексей 
Рудов. В ГБУ местом «Жилищник» объяс-
няли, что если детская площадка по Егер-
ской улице внесена в план развития, то 
скоро там будет свет.
Теперь эту ситуацию курирует лично за-
меститель мэра Москвы по вопросам 
ЖКХ и благоустройства Петр Бирюков. 
Он распорядился разобраться в ситуации 
и принять меры. В ответе на наш запрос 
заместитель префекта Восточного адми-
нистративного округа Москвы Максим 
Коваль отметил, что в Сокольниках 
в 2018 году установят во дворах 106 опор 
освещения. Пять из них появятся во дво-
ре дома № 5 по Егерской улице. Работы 
будут выполнены текущим летом.
НИКИТА КАМЗИН
n.kamzin@vm.ru 

В начале апреля в редакцию «ВМ» при-
шло письмо от жителя деревни Пыхти-
но, что в Новомосковском округе сто-
лицы, Ильи Сорокина. Читатель рас-
сказал об отравлении водотока вред-
ными веществами, которые попадают 
в реку из-под аэропорта «Внуково». 
Они, в свою очередь, источают непри-
ятный запах сероводорода, от которо-
го у большинства жителей окрестных 
домов начинает болеть голова. Журна-
листы редакции проверили жалобу 
и убедились в правдивости слов чита-
теля. Соответствующая жалоба была 
передана специалистам ГУП «Мосво-
досток», которые следят за экологиче-
ским состоянием реки.

Как стало известно от представителей 
ГУП «Мосводосток», реки и стоки столи-
цы предусматривают сбор поверхност-
ного стока с городской территории, улич-
но-дорожной сети, а также территории 
аэропорта «Внуково» со сбором на габи-
онное очистное сооружение с выпуском 
в реку Ликову.
— Наши специалисты зафиксировали за-
грязняющие вещества с характерным 
резким запахом, являющимся причиной 
жалоб жителей, которые не содержатся 
в дождевом стоке и поступают в город-
скую водосточную сеть с территории 

аэропорта «Внуково», — говорится 
в официальном ответе начальника тех-
нического управления ГУП «Мосводо-
сток» Александра Захарова.
По сообщению специалистов, очистка 
стока выполняется на локальном габион-
ном очистном сооружении проточного 
типа, обустроенном на выпуске в реку 
Ликову, рассчитанном на очистку только 
дождевого стока. Но как заявили комму-
нальщики, систему в скором времени по-
меняют. 
— Сообщаем, что в настоящее время 
наши специалисты совместно с предста-
вителями аэропорта прорабатывают 
план мероприятий по снижению загряз-
нения реки, в котором силами АО «Меж-

дународный аэропорт Внуково» обеспе-
чивается сбор и утилизация химических 
веществ, использующихся в процессе де-
ятельности аэропорта, без сброса в го-
родской водосток.
Также ГУП «Мосводосток» прорабатыва-
ется концепция размещения системы 
сооружений очистки стоков с террито-
рии «Внукова», предусматривающая ва-
рианты устройства локальных очист-
ных сооружений для территории аэро-
порта и строительство городских очист-
ных сооружений на магистральном кол-
лекторе дождевого стока, сообщил на-
чальник технического управления.
МИХАИЛ САВКИН
m.savkin@vm.ru 

АЛЕКСЕЙ ДМИТРИЕВ
УЧАСТКОВЫЙ УПОЛНОМОЧЕННЫЙ 

К нам обращались жители с письменны-
ми заявлениями о нарушении правопо-
рядка со стороны беспокойных постояль-
цев хостела, открывшегося по адресу: 
ул. Павла Андреева, 4. По данным заяв-
лениям проводилась проверка, по итогам 
которой лица, причастные к хулиганским 
действиям, были привлечены к админи-
стративной ответственности. За послед-
ний месяц жалоб на постояльцев гости-
ницы не поступало. Мы проводим необ-
ходимые проверки для контроля право-
порядка. В случае нарушений 
правопорядка районный отряд полиции 
готов оперативно отреагировать на сооб-
щение жителей. Мы готовы сотрудничать 
с общественным контролем, организо-
ванным жителями дома и владельцами 
хостела для обеспечения дополнитель-
ной надежности и защиты.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

резонанс газета выступила

Страницу подготовила СЛУЖБА НОВОСТЕЙ ВМ

Уважаемые читатели «ВМ»! Просим отправлять ваши жалобы на городские проблемы по электронному 
адресу: edit@vm.ru с пометкой «Адресная критика». Наши корреспонденты обязательно свяжутся 
с вами и помогут. Вместе мы сделаем наш любимый город лучше!

М
И
ХА
И
Л

 С
АВ
КИ

Н

Постояльцы хостелов хулиганят. Брошенная 
машина мешает коммунальщикам. Лужу 
не убирают. Тренажеры скрипят. 
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Рождению танка-легенды 
посвятили кинокомикс

Действие фильма разворачи-
вается в 1940 году, накануне 
Великой Отечественной вой-
ны. На Харьковском парово-
зостроительном заводе глав-
ный конструктор Михаил 
Кошкин разрабатывает уни-
кальный образец танка А-34, 
который впоследствии будут 
называть Т-34. Чтобы пока-
зать изобретение партийному 
руководству и лично товари-
щу Сталину, под руковод-
ством Кошкина организуется 
секретный танкопробег в Мо-
скву. Но о новейших разработ-
ках узнают наши враги и пы-
таются помешать танку до-
браться на смотр. На пути 
в столицу всей танковой бри-
гаде предстоит пройти через 
многие испытания и преодо-
леть массу препятствий.
Сделать интересный фильм 
о Михаиле Кошкине и знаме-
нитом пробеге из Харькова 
в Москву Министерство куль-
туры поручило режиссеру 
Киму Дружинину, ранее сняв-
шему  картину «28 панфилов-
цев». Новый его фильм осно-
ван на реальных событиях, 
хотя есть в нем и вымышлен-
ные персонажи. Но техника, 
костюмы, оружие... В этом 
создатели картины также ста-
рались соблюсти историче-
скую достоверность.
Самым сложном было воссоз-
дать модель прототипа танка 
Т-34. Дело в том, что до сегод-
няшнего дня сохранилось 
лишь две боевые машины, ко-
торые участвовали в том про-
беге. Они находятся в музеях 
и уже не могут повторить свое 
путешествие. 

Потому для съемок использо-
вали не танки, а переделан-
ные под легендарную боевую 
машину тягачи на базе Т-34, 
образцы их взяли на «Мос-
фильме».

— У нас, на мой взгляд, полу-
чилось и захватывающе пока-
зать пробег танков, и кое-что 
рассказать о людях, которые 
всегда общественное ценили 
выше личного, — рассказыва-
ет Ким Дружинин. — Именно 
поэтому в стране был такой 
технический, культурный 
и социальный подъем. Мы хо-

тели, чтобы эта мысль прошла 
через весь наш фильм.
«Танки», по словам Дружини-
на, — это настоящий приклю-
ченческий фильм, которых се-
годня в России снимается 

очень мало.
— Если, скажем, 
подростки, выйдя 
из кинотеатра по-
сле просмотра,  по-
лезут в интернет, 
чтобы что-то еще 
узнать о Михаиле 
Кошкине и этом 
пробеге, то свою 
задачу мы будет 
считать выполнен-
ной, — отмечает 
режиссер.
Главную роль 

в картине исполнил Андрей 
Мерзликин. Первые зрители 
отмечают, что актер не только 
играет прекрасно, но и внеш-
не очень похож на легендар-
ного конструктора.
— Мой герой был настоящим 
авантюристом, легким и ин-
тересным человеком, — рас-
сказывает Мерзликин. — Бла-

годаря этому фильму многие 
люди вспомнят или узнают об 
этом гениальном конструкто-
ре. Скажу честно, об этом про-
беге я узнал, когда прочел сце-
нарий.
Как утверждает актер, он был 
беспредельно рад, когда ему 
позвонил Дружинин и пред-
ложил сыграть конструктора 
Кошкина. 
— А если мы с ним оба еще 
и Ильичи, он — Михаил 
Ильич, а я — Андрей Ильич, 
значит, право сыграть эту 
роль имею, — шутит Андрей 
Мерзликин.
Также в фильме снимались 
Аглая Тарасова, Александр 
Тютин, Антон Филипенко. 
В основном съемки проходи-
ли под Воскресенском. Смотр 
техники снимали на Красной 
площади. 
— Мы хотим, чтобы таких лю-
дей, о которых идет речь 
в фильме, не забывали. Поэто-
му и делаем кино для молоде-
жи на понятном ей языке — 
через динамичные приключе-
ния и ярких героев, — объяс-

няет продюсер фильма Дми-
трий Щербанов. — Мы исхо-
дили из того, что аудитория, 
которая выросла на голливуд-
ских блокбастерах и киноко-
миксах, вряд ли заинтересует-
ся производственной драмой. 
Так что «Танки» можно на-
звать нашим российским ки-
нокомиксом.
АРТУР ГУТМАНОВИЧ
edit@vm.ru

Кадр из фильма «Танки» режиссера Кима Дружинина (2018). На фото — актеры Антон Филипенко и Аглая Тарасова в финальной 
сцене картины на Красной площади

Сегодня на экра-
ны выходит 
фильм «Танки» 
режиссера Кима 
Дружинина.  
Картина посвя-
щена легендар-
ному конструк-
тору Михаилу 
Кошкину и при-
урочена к его 
120-летию.

Бессонные ночи усталых 
разведчиков

Письма великого художника 
звучат со сцены театра

Драматург отстоит 
на дуэли свое право любить

Сегодня в Театре им. Моссо-
вета состоится предпре-
мьерный прогон новой по-
становки Сергея Юрского 
Reception. 

Премьера, главные герои ко-
торой — специальные аген-
ты, разведчики, а для кого-то 
и шпионы, — так попадает 
в наше время, с его громкими 
скандалами вокруг спец-
служб, что даже не смешно. 
Впрочем, Юрский в своей ра-
боте не преследует цель раз-
влечь или отвлечь от про-
блем публику. 
— Абсурд — высшая стадия 
иронии. В свое время я ставил 
спектакли, которые можно 
отнести к попытке воссоздать 
мир абсурда, — это «Стулья», 
«Король умирает», «Провока-
ция», «По поводу лысой певи-
цы». Спектакль Reception — 
моя попытка передать время, 
в которое мы живем и кото-
рое, на мой взгляд, стало 
иным — так Сергей Юрьевич 

объяснил «ВМ» свою режис-
серскую задачу.
Сюжет таков: в современном 
российском отеле остано-
вился герой Юрского — Ро-
ман Плоткин. У него бессон-
ница, он сидит в холле, в тем-
ноте, и расспрашивает де-
журную (Людмила Свитова) 
о жизни. Зритель пока даже 
не догадывается о том, что 
он — разведчик. Но появле-
ние нового гостя — Соколова 
(Андрей Межулис), которого 
встречает в холле герой Юр-
ского, не оставляет сомне-
ний — этот отель является 
местом явки шпионов. 
При этом в спектакле много 
житейских разговоров: 
о любви, деньгах, дефиците 
времени, когда многое, в том 
числе главное и очень ответ-
ственное, решается на бегу, 
в суете и, случается, вылива-
ется в громкие скандалы. 
— С начала века нас шатает, 
трясет, выбивает из колеи. 
Не можем найти точку опо-

ры. Главным дефицитом, со-
кровищем сегодня становит-
ся свободное время. Сегодня 
тот, кто достиг наибольшего 
комфорта, и есть элита. Все 
остальные поглощены одной 
мечтой — об этом комфорте, 
который в действительности 
поедает всех нас, — поделил-
ся Сергей Юрский своим 
ощущением нашего времени 
и жизни.
На сцене — гармоничный ак-
терский ансамбль. Артисты 
передают мир безжалост-
ных, жестких мужчин — 
шпионов, и нежный, теплый 
мир женщин, которые при 
любых обстоятельствах оста-
ются мечтательными и хруп-
кими. Хозяйку отеля Верони-
ку Леоновну играет заслу-
женная артистка России Еле-
на Валюшкина. В своей игре 
она передает все оттенки 
юмора, которого русским 
женщинам не занимать.
АНЖЕЛИКА ЗАОЗЕРСКАЯ
edit@vm.ru

В Государственном Театре 
наций уникальная в своем 
роде премьера — спек-
такль-концерт «Ван Гог. 
Письма к брату». Художе-
ственный руководитель те-
атра, народный артист Рос-
сии Евгений Миронов с ка-
мерным ансамблем «Соли-
сты Москвы», которым 
дирижирует Юрий Башмет, 
рассказывает историю люб-
ви и жизни гениального ху-
дожника. 

Внешний антураж постанов-
ки лаконичен и даже скуп. 
Евгений Миронов со сцены 
зачитывает письма художни-
ка к самому близкому ему че-
ловеку — младшему брату 
Тео. Декламацию сопрово-
ждает и дополняет музыка — 
Шнитке, Бетховен, Малер, 
Григ, Брамс...
Режиссер спектакля Марина 
Брусникина выбрала письма 
Ван Гога разных лет, чтобы 
показать его и веселым, 

и дерзким, и нежным, и гор-
дым, и неприкаянным. Свою 
роль в спектакле играет и за-
кадычный друг Винсента 
Поль Гоген. Два гения, Ван 
Гог и Гоген обладали безус-
ловным литературным да-
ром, оба писали письма 
и эссе, вели дневники. Имя 
Гогена, который оставил Ван 
Гога в одиночестве, когда тот 
в приступе отчаяния калечит 
себя, отрезая ухо, Евгений 
Миронов выкрикивает с бо-
лью. И тут же читает письмо 
Гогена, в котором тот объяс-
няет свой поступок. 
И только Тео в спектакле мол-
чит. Он не только отвечал на 
все письма брата, но и выпол-
нял почти все его просьбы. За 
счет Тео Винсент жил и рисо-
вал. Братья были так духовно 
связаны друг с другом, что Тео 
не пережил смерти брата 
и ушел из жизни через полго-
да после его кончины. 
Однако в спектакле показана 
не только трагедия живопис-

ца, который отказался от 
благополучной жизни ради 
искусства, но и много свет-
лой радости. Ведь на карти-
нах Ван Гога столько счастья, 
красоты, надежды. Миронов 
нашел это и в его письмах. 
И даже мученическую смерть 
Ван Гога, который умер, вы-
стрелив себе в живот, пе-
редал как некое освобож-
дение.  
Письма Ван Гога к брату 
вышли отдельной книгой 
в 1914 году и не раз переизда-
вались. Евгений Миронов 
назвал их потрясающим до-
кументом.
— Это история художника, 
который, несмотря на все об-
стоятельства, до последнего 
хотел жить, работать и, не 
считая себя великим твор-
цом, оставить после себя не-
что, что хоть как-то оправды-
вало бы его невероятно тяже-
лую жизнь, — сказал артист. 
АНЖЕЛИКА ЗАОЗЕРСКАЯ
edit@vm.ru

В день 450-летия Уильяма 
Шекспира в Драматическом 
театре имени Пушкина со-
стоялась презентация буду-
щей премьеры — спектакля 
«Влюбленный Шекспир» 
по пьесе Тома Стоппарда. 

Художественный руководи-
тель театра Евгений Писарев 
не первый раз обращается 
к теме Шекспира. В 2011 году 
он поставил комедию «Мно-
го шума из ничего», которая 
с успехом идет на пушкин-
ской сцене по сей день. В но-
вом спектакле дебютирует 
ученица Евгения Писарева, 
выпускница Школы-студии 
МХАТ Таисия Вилкова. Имен-
но ее выбрал режиссер на 
роль Виолы в спектакле 
«Влюбленный Шекспир». 
— Я максимально пытаюсь 
уйти от типажей и стереоти-
пов английского фильма 
«Влюбленный Шекспир», 
и поэтому ни один актер, 
персонаж в спектакле не по-
хож на актера, персонажа 
фильма, — говорит режис-

сер. — Еще я преследую зада-
чу: сделать так, чтобы моло-
дое поколение актеров теа-
тра стало звездами. Таисия 
Вилкова очень романтиче-
ская, женственная и краси-
вая, она звезда кино. И будет 
звездой сцены. 
Отдельно Евгений Писарев 
выделяет музыку.
— В лице Карлиса Лациса, 
с которым мы сотрудничали 
в театре Табакова — «Таба-
керке», я нашел интересного 
композитора, которого отли-
чает, с одной стороны, се-
рьезная классическая школа, 
с другой стороны, эстрада — 
вроде Раймонда Паулса. При 
этом у его музыки — свежее 
звучание, по крайней мере 
для московской сцены, — 
рассказал режиссер. 
В спектакле много фехто-
вальных сцен — Шекспиру 
предстоит драться на шпагах 
за любовь прекрасной Вио-
лы. Поэтому, по словам Писа-
рева, было трудно найти ак-
тера на главную роль. Он дол-
жен владеть многими навы-

ками, включая фехтование, 
танец, вокал. И конечно, об-
ладать драматическим та-
лантом. Сегодня за право 
играть на премьере Шекспи-
ра сражаются два выпускни-
ка Школы-студии МХАТ — 
Кирилл Чернышенко и Дми-
трий Власкин. Но ни один из 
них не похож на Файнса-
младшего из фильма «Влюб-
ленный Шекспир». 
Но главная сложность пре-
мьеры была с приобретени-
ем прав на показ спектакля. 
В течение года Писарев и его 
помощники убеждали Тома 
Стоппарда дать разрешение 
на постановку спектакля 
в Театре Пушкина. Автор 
пьесы, несмотря на свои 
симпатии к России, согла-
сился не сразу. По его мне-
нию, «Влюбленный Шек-
спир» — это особенная исто-
рия, слишком громкая и яр-
кая, чтобы ее тиражировать. 
Премьера спектакля запла-
нирована на 24 мая. 
АНЖЕЛИКА ЗАОЗЕРСКАЯ 
edit@vm.ru

Знаменитые скульпторы удивят зрителей 
своими графическими работами 

Посетителей парка порадовало выступление 
артистов всемирно известного цирка

Вчера в Государственном му-
зее изобразительных ис-
кусств имени Пушкина от-
крылась выставка графиче-
ских работ скульпторов с ми-
ровым именем.

Выставка «Скульпторы и livre 
d’artiste» разместилась в Гале-
рее искусства стран Европы 
и Америки XIX–XX веков.  
Livre d’artiste — это особый 
тип издания литературного 
текста. Его отличительная 
особенность в том, что текст 
является лишь вспомогатель-
ной конструкцией, а на пер-
вый план выходят художе-
ственные иллюстрации. 
Об особенностях экспозиции 
рассказала директор ГМИИ 
имени Пушкина Марина Ло-
шак.
— Это первая выставка в на-
шей практике, которая ориен-

тируется исключительно на 
работы скульпторов, — объяс-
нила она. — Концептуальная 
особенность в том, что скуль-
птуры представлены совмест-
но с изданиями графических 
работ авторов.
Среди экспонатов можно уви-
деть работы таких известных 
авторов, как Огюст Роден 
и Арнальдо Помодоро. Кроме 
того, российскому зрите-
лю впервые  представлены 
скульп туры Мишеля Гино 
и графика Эдуардро Чильиды, 
крупнейшего испанского ма-
стера скульптуры XX века. 
Всего на выставке представле-
ны 22 графических издания 
пятнадцати известных худож-
ников. Основу экспозиции со-
ставили издания из собрания 
коллекционера Георгия Генса 
и куратора выставки Бориса 
Фридмана.

— Конструкция издания livre 
d’artiste — это своего рода 
виртуальный художествен-
ный  объект. Процесс его соз-
дания очень схож с процессом 
ваяния скульптуры, — счита-
ет Борис Фридман. — В своем 
проекте я хотел обратить вни-
мание зрителя на естествен-
ность и логичность сочетания 
этих видов изобразительного 
искусства.
Отдельно куратор выставки 
отмечает стилистическое 
сходство скульптурных работ 
авторов с их изданиями livre 
d’artiste. 
Также в рамках выставочного 
проекта пройдет образова-
тельная программа, включа-
ющая лекции и встречи с ве-
дущими искусствоведами 
и известными  художниками.  
КИРИЛЛ ВАСИЛЬЕВ
edit@vm.ru

Вчера в новом культурном 
пространстве Москвы — пар-
ке «Зарядье» — прошло вы-
ступление цирковых арти-
стов всемирно известного 
«Цирка дю Солей».

Уличное выступление нача-
лось в самой высокой точке 
парка — Большом амфитеа-
тре. Всех желающих встреча-
ли персонажи небольшого по-
пурри из номеров «Диаболо» 
и «Акробатическое трио». Так-
же можно было познакомить-
ся с несколькими персонажа-
ми шоу — роскошной Божьей 
коровкой, наглой и самоуве-
ренной Мухой и любящим по-
руководить Мастером Флипо.
Как рассказал «ВМ» артист 
цирка Александр Гроль, спек-
такль представляет собой  
один день из жизни насеко-
мых. Отсюда и необычные 

персонажи в характерных ко-
стюмах. 
— Очень хорошо, что гости 
нашего представления взяли 
с собой фотоаппараты, мы 
с радостью соглашаемся на со-
вместные снимки на память 
и никому не отказываем, — 
сказал Александр Гроль. 
Надо отметить, что выступа-
ли циркачи бесплатно. Спек-
такль продлился около 35 ми-
нут. В нем приняли участие 
семь артистов-акробатов. 
Придумала все это действо ре-
жиссер Дебора Колкер. Она — 
первая женщина-режиссер за 
всю историю циркового кол-
лектива. Родом Дебора из Бра-
зилии, поэтому шоу будет по-
хоже на настоящий карнавал 
в Рио-де-Жанейро — неслу-
чайно в музыкальной аран-
жировке используются самба 
и румба. 

— В Бразилии, так сложилось 
исторически, очень сильны 
традиции уличных театров, — 
рассказал Александр Гроль. — 
А Дебора Колкер — известная 
во всем мире хореограф. Она 
прославилась в первую оче-
редь многочисленными теат-
ральными постановками. Для 
прошлого чемпионата мира 
по футболу, который прохо-
дил в Бразилии, она постави-
ла танцевальную репризу 
с участием самих футболи-
стов, задействовав сборную 
Германии. Достаточно посмо-
треть любую ее постановку, 
чтобы убедиться в том, что 
Колкер — человек большого 
таланта.
СЕРГЕЙ ШАХИДЖАНЯН
edit@vm.ru

ФОТОГРАФИЯ С ВЫСТУПЛЕНИЯ 
АРТИСТОВ ЦИРКА ➔ СТР. 8

прокат

23 апреля 18:11 Актеры Кирилл Чернышенко, Таисия Вилкова и Дмитрий Власкин (слева 
направо) на презентации проекта «Влюбленный Шекспир» по пьесе Тома Стоппарда

Правовая битва 
за Простоквашино

Автор серии книг «Трое из Простоквашино» Эдуард 
Успенский подал заявление в Генпрокуратуру, 
Следственный комитет и Счетную палату на «Союз-
мультфильм». Дело связано, естественно, с «переза-

грузкой» «Простоквашино». Помимо официальных струк-
тур, Успенский направил письмо сотрудникам киносту-
дии, где адресат — «Бандиты из «Союзмультфильма» (так 
их назвал сам Эдуард Николаевич). Требует у них извине-
ний за первые, несанкционированные, серии. И только 
потом согласен на финансовые переговоры. Успенский — 
боец битый в отстаивании своих авторских прав. Сколько 
судебных тяжб он пережил в борьбе за своих героев! При-
знаюсь, я не люблю все эти суды. И хочется ведь как: все 
лучшее — детям! Пусть радуются любимым героям. Но 
в данном случае я на стороне Успенского, потому что он — 
автор. Он придумал серию книг. Дядя Федор, пес Шарик 
и кот Матроскин — его креатив. И без его разрешения за-
пускать серию в производство просто нельзя. 
Вполне полагаю, что недовольство Успенского имеет де-
нежный эквивалент. А что, это разве неправильно? При 

капитализме живем. «Со-
юзмультфильм» тоже, по-
лагаю, на дяде Федоре со-
бирается нажиться. Не бес-
платно работают и актеры 
озвучки: Охлобыстин, 
Меньшова, Сукачев. Ко-
нечно, студия пыталась 
с Успенским договориться, 
но цену тот взвинтил 
огромную. Но! Он — автор. 

Имеет право. Эдуарду Успенскому рассчитывать не на 
кого, кроме как на себя. Это его интеллектуальное богат-
ство. Усы, лапы да хвост… Матроскин да Чебурашка.
Меня не покидает ощущение, что «Союзмультфильм» вы-
нашивал идею снять продолжение «Простоквашино» дав-
но. Договориться с автором не смогли и тогда начали сни-
мать на свой страх и риск. У Успенского тяжелое заболева-
ние, выглядит он, прямо скажем, неважно. Не думали 
мультипликаторы, что у старого, измученного болезнью 
человека хватит сил и духа вступить в судебную борьбу. 
Противно это все. Мне бы очень хотелось, чтобы писатель, 
создавший столько любимых персонажей, примирился 
с руководством студии. Чтобы «Трое из Простоквашино» 
не вступали в схватку с бандитами, а пили себе чай с Печ-
киным и нянчили Веру Павловну, девочку с «неправиль-
ным» отчеством. И — чтобы Успенский поправился и жил 
еще долго. И, коль надо рисовать «продолжения», чтобы 
он в них тоже принимал участие. Потому что именно «ста-
рые мастера» знают секрет бессмертных мультфильмов. 
Мне кажется, мы все устали от войн: от глобальных холод-
ных, до маленьких — мультипликационных.

ЛЕРА 
БОКАШЕВА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

скандал

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

театр

Благодаря фильму 
многие узнают 
о гениальном 
конструкторе 
Михаиле Кошкине
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ВЛАДИМИР МЕДИНСКИЙ 
 МИНИСТР КУЛЬТУРЫ РФ

«Танки» — необычный фильм, 
он несерьезно рассказывает 
о серьезных вещах. Это моло-
дежное приключенческое ки-
но, в нем многое придумано, 
и зрители должны к нему отно-
ситься как к жесту памяти ве-
ликих предков, которые созда-
вали лучшие боевые машины 
в мире. Т-34 — не просто луч-
ший танк Второй мировой вой-
ны, это произведение кон-
структорского искусства.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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точка Сегодня точку в номере ставит артист Тони Фребур из знаменитого канадского Cirque du Soleil («Цирка дю Солей»), который показывает горожанам удивительный 
акробатический номер. Вчера, накануне открытия столичного летнего сезона, цирковые артисты порадовали посетителей парка «Зарядье» небольшим попурри 
из номеров «Диаболо» и «Акробатическое трио». Кроме того, у каждого посетителя парка в этот день была возможность познакомиться с персонажами из нового шоу 
OVO, с которым с 28 апреля этот всемирно известный цирк начинает свой гастрольный тур по российским городам. 

ГДЕ ЕЩЕ ВЫСТУПЯТ КАНАДСКИЕ ЦИРКАЧИ ➔ СТР. 7

Переименование кремлевской башни и рождение «Марсельезы»
Мир сегодня чтит память 
тех, кто участвовал в лик-
видации аварии на Черно-
быльской АЭС. Дань уваже-
ния подвигу чернобыльцев 
отдает и «ВМ» (подроб-
нее — стр.1).

1658 год. 360 лет назад 
по указу царя Алексея Ми-
хайловича главная башня 
Московского Кремля была 
переименована в Спасскую. 

Построенная в 1491 году, она 
называлась Фроловской — 
через ее ворота проходила 
дорога, ведущая к церкви 
во имя святых Фрола и Лавра 
на Мясницкой улице. Новое 
имя башня получила в честь 
помещенного над воротами 
списка иконы Спаса Неруко-
творного. Эту святыню, кото-
рая, по легенде, уберегла 
от чумы город Хлынов, доста-
вили в столицу в 1648 году.

1792 год. Сегодня — день 
рождения одной из самых 
знаменитых революционных 
песен — «Марсельезы». Ав-
тор музыки — военный ин-
женер Клод Жозеф Руже 
де Лиль, увлекавшийся 
на досуге композиторством 
и стихосложением, впервые 
представил свое творение 
на званом вечере у бургоми-
стра Страсбурга. Вещица на-
звалась «Военный гимн 

Рейнской армии, посвящен-
ный маршалу де Люкнеру». 
30 июля того же года Мар-
сельский добровольческий 
батальон вошел в Париж 
с этой песней на устах. Вряд 
ли автор предполагал тогда, 
что его произведение станет 
гимном Великой француз-
ской революции.

Календарь листал
АРТЕМ ЧУБАР
edit@vm.ru

день в день

Конференция 
Бизнес по франшизе 
в медицинской отрасли: 
Как открыть успешный 
медицинский центр

Театральная
Ул. Петровка, 15, стр. 1, 
Smart-Франчайзинг 
27 апреля, 9:30 
Эта научно-практическая биз-
нес-конференция — уникальное 
мероприятие для действующих 
предпринимателей медицин-
ской сферы и тех, кто только 
планирует начать свой бизнес 
в этом направлении. Конферен-
ция имеет практическую пользу 
также для предпринимателей 
из других отраслей экономики 
для диверсификации бизнеса. 
Лучшие кейсы и практиче-
ский опыт устами экспертов 
и профессионалов, актуальный 
обзор рынка от аналитиков 
и регуляторов рынка на одной 
площадке. 

Тренинг
Жесткие переговоры: 
пять приемов 
психологического 
прессинга 

Авиамоторная 
Шоссе Энтузиастов, 20 
Большой зал библиотеки 
№ 119 ЦБС ЮВАО 
27 апреля, 19:00 
Тренинг наиболее интересен, 
если у вас уже есть опыт слож-
ных, эмоционально-жестких, 
переговоров. При желании вы 
можете предложить поработать 
на тренинге со своими соб-
ственными ситуациями. Также 
участникам тренинга предстоит 
познакомиться с рядом специ-
альных технологий, применяе-
мых в ситуации целенаправлен-
ного воздействия на человека. 

Мастер-класс
Шесть ошибок 
руководителей. Как 
управлять эффективнее

Серпуховская
Ул. Дубининская, 40 
Тренинговый центр Молокано-
ва и Сикирина 
27 апреля, 19:30 
На своих ошибках учатся, 
на чужих делают карьеру! При-
няв участие в этом бесплатном 
мастер-классе, вы разберете 
ошибки, которые допускают 
руководители любого уровня. 

деловая афиша

Диспансеризация 
населения может 
стать ежегодной. 
И как вам? 

ЮРИЙ КРУПНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ НАБЛЮДАТЕЛЬНОГО 
СОВЕТА ИНСТИТУТА ДЕМОГРАФИИ, 
МИГРАЦИИ И РЕГИОНАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ 

С одной стороны, это пра-
вильное предложение. Но 
проблема заключается в том, 
что диспансеризация на се-
годняшний день — это уста-
ревшая методология. Причем 
уже лет на пятьдесят. Это то 
же самое, как если бы нам 
с нашими гаджетами реко-
мендовали установить на 
каждой улице по будке с теле-
фонами. 
Сегодня не решается самый 
главный вопрос — проекти-
рование в целом националь-
ной системы здравоохране-
ния, которая была бы передо-
вой для сегодняшнего време-
ни. Поэтому, на мой взгляд, 
сейчас основная проблема — 
как человека включить в эту 
систему здоровья? Ведь по-
рой даже поликлиники часто 
стоят пустые. Проблема 
в том, что у населения отсут-

ствует культура здоровья. 
Нужно стимулировать своих 
граждан в вопросах интереса 
к собственному здоровья. 
Может, даже на корпоратив-
ном уровне. Когда-то уни-
кальную систему здравоохра-
нения создал Николай Алек-
сандрович Семашко. И сегод-
ня нам в медицине нужен 
второй такой ученый. 

БАДРИ МАХАЛДИАНИ
ВРАЧ  СПЕЦИАЛИСТ 
ПО РЕНТГЕНЭНДОВАСКУЛЯРНОЙ 
ХИРУРГИИ НАУЧНОГО ЦЕНТР 
СЕРДЕЧНОСОСУДИСТОЙ ХИРУРГИИ 
ИМ. А. Н. БАКУЛЕВА

Я смотрю на это как врач-
кардиолог. По моим наблю-
дениям, здоровье нашего 
взрослого населения нахо-
дится в плачевном состоя-
нии. Диспансеризация по за-
кону и так должна проводить-
ся регулярно. И проводится. 
Но со временем, чем человек 
старше становится, тем реже 
он вообще ходит в поликли-
нику. И связь с ним поликли-

«Вечерняя Москва» продолжает ежедневную руб рику «Вопрос дня». Первый заместитель председателя комитета 
Госдумы РФ по контролю и регламенту Олег Нилов предложил проводить диспансеризацию взрослого населения 
страны не раз в три года, а не реже одного раза в год. 

вопрос дня ничные службы постепенно 
теряют. Проблема в том, что-
бы этих людей найти и при-
гласить пройти диспансери-
зацию. Ведь не только от 
здравоохранения зависит, 
пойдет человек на диспансе-
ризацию или нет. Многое за-
висит и от самого человека. 
Возможно, необходимо луч-
ше доносить информацию до 
населения — о важности 
свое временного обследова-
ния. Уверен как врач, что дис-
пансеризация — это очень 
важный инструмент в деле 
улучшения здоровья населе-
ния. Но реализовывать эту 
программу нужно грамотно. 
Например, с помощью рабо-
тодателей. Необходимо выде-
лять дни из рабочего процес-
са для диспансеризации 
и, естественно, оплачивать 
их. А если не пошел на про-
верку — не допускать до ра-
боты. Вот как нас —медицин-
ских работников — заставля-
ют ежегодно обследоваться 
и сдавать анализы. 

ВЛАДИМИР СИНЕЛЬЩИКОВ
БЫВШИЙ ПРЕСССЕКРЕТАРЬ 
ФСКН РОССИИ

Как и во всех военных струк-
турах, у нас ежегодная обяза-
тельная диспансеризация. Ко-
нечно, это совершенно пра-
вильная и понятная практика. 
Ведь гораздо проще лечить за-
болевание, выявленное на 
ранних этапах его развития. 
Это гораздо эффективнее 
и с точки зрения самого лече-
ния, и с точки зрения эконо-
мии бюджетных средств. И ра-

ботник, соответственно, не 
выпадет из рабочего процесса 
надолго. Государство от этого 
только выигрывает. 
Однако сотрудники организа-
ций, где диспансеризация не 
обязательна, по моему мне-
нию, как не ходили проверять 
свое здоровье, так и не пойдут.

ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА 
СТИЛИСТ 

Я с проблемами в медицин-
ском обслуживании сталки-
ваюсь постоянно — в поли-
клиниках. Например, льгот-
нику полагается набор ле-
карств, но он его не может по-
лучить — не выделено на это 
средств из бюджета. А в дру-
гом районе города этих про-
блем, например, нет. Но и па-
циентов, нуждающихся в этих 
лекарствах, тоже нет. 
Мы с мамой не можем полу-
чить необходимое назначе-
ние на обследование и лече-
ние, потому что флюорогра-
фию в своей поликлинике не 
сделать — аппарат не работа-
ет. А в другой поликлинике 
очередь, и еще попробуй до-
ставь туда человека не очень 
здорового... 
Мне кажется, нужно просто 
наладить грамотно процесс 
распределения бюджетных 
средств, которые уже выделе-
ны, а не выкидывать новые 
необдуманно. К тому же у нас 
не все люди добровольно 
идут к врачу, даже если у них 
что-то болит. 

Размещение 
рекламы

(499) 557-04-04

Юридические
услуги

Искусство
и коллекционирование

Животные 
и растения

Строительство и ремонт

РЕКЛАМАЧастности

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
вернем или расслужебим квартиру. 
Выпишем из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физ-
лиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63
 ● Адвокат, юрист. Т. (495) 766-48-57

 ● Ветритуал. Т. (495) 772-34-72

Мебель

 ● Ремонт мебели. Т. (925) 504-54-71

Подготовила 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО 
edit@vm.ru

Один из депутатов Госдумы предложил штрафо-
вать женщин за курение или распитие спиртных 
напитков в период беременности. А также — 
на миллион рублей — штрафовать торговые точ-
ки, где барышням «в интересном положении» 
продали табак или горячительные напитки. Обо-
зреватели «ВМ» поспорили, нужно ли вводить по-
добные драконовские меры и реально ли это по-
может улучшить здоровье новорожденных. 

Курящих мам надо 
штрафовать 

Провоцировать 
не рекомендуется

Поддерживаю двумя руками. Как мать двоих сыно-
вей, дожившая до такого возраста, когда уже мож-
но осудительно покачивать головой при виде де-
вушки на сносях и с сигаретой. Как какая-нибудь 

Тортилла, которая «сама была такою триста лет тому на-
зад» и только со временем поняла, как правы были тетки-
мамки-няньки и диктор из телевизора, повторявшие свое 
«вредно». Но кто б их слушал? Тогда, «триста лет тому на-
зад», плевать она хотела на советчиков, потому что сама 
умная, потому что это ее жизнь и потому что нечего со-
вать нос в чужие дела. Видно, не хватало чего-то в череп-
ной коробке. Видно, зона головного мозга, где формиру-
ется ответственность за завтра, отчаянно спала. Для той 
Тортиллы завтра не существовало. Только череда сменя-
ющих друг друга сегодня. А сегодня ей хотелось глубоко 
втягивать ароматный дым сигарет с ментолом, медленно 
выпускать его, изящно 
стряхивать ноготком пе-
пел и пить с подружками 
вино. Ну не дура?
Козырять свободой выбо-
ра, дескать, женщина сама 
вправе выбирать, курить 
ей во время беременности 
или нет, вообще не в тему. 
Демократическому обще-
ству лучше помолчать про 
права и подождать, пока все утрясется. Не тот, по-моему, 
случай. А то можно договориться до абсурда вроде того, 
что мать сама принимает решение дать миру нового чело-
века и сама же решает, быть ли тому здоровым. Эмбрион 
пьет и курит вместе с родительницей. Его права и свобо-
ды еще не родились. Палата номер шесть какая-то.
При этом я прекрасно понимаю, что одним запретом не 
заставишь будущих мам отказаться от сигарет и выпивки. 
Всех поголовно точно. На вокзалах и перронах, в тамбу-
рах электричек, например, тоже запрещено курить, 
и что? Как дымили, так и дымят. Потому что законода-
тельный запрет — это лишь теория. Ее для нас, как прави-
ло, бывает мало. Наклейка с перечеркнутой сигарет-
кой — это не страшно. Для нас убедительней практика. 
Помните, как гаишники приучали автовладельцев при-
стегиваться за рулем? Штрафовали на чем свет стоит: нет 
ремня — плати, нет ремня — плати. На каждом углу от-
лавливали. Прям достали! Со временем рефлекс вырабо-
тался, откуда-то взялась сознательность. Теперь никто 
и не вспомнит, как быковал «не пристегивался и не соби-
раюсь» — все паиньки стали. Камеры кругом рефлекс 
поддерживают в рабочем состоянии: чтобы не терялся.
Прибегать к такой же схеме с курящими беременными 
смешно и невыполнимо — не устраивать же на них обла-
вы. А вот о серьезных штрафах я бы на месте депутатов по-
думала. Ой, представляю, как сейчас морщатся молодые 
да толерантные. А мне, Тортилле, все равно. 

Владимир Петров, депутат Законодательного собра-
ния Санкт-Петербурга, предложил штрафовать бе-
ременных за употребление табака и алкоголя. Сум-
ма взыскания составит пять тысяч рублей, а прови-

нившихся будут ставить на профилактический учет. Кро-
ме того, под санкции подпадут и те, кто продал будущей 
матери «запрещенные» товары. Чтобы обезопасить себя, 
продавцу придется просить у покупательницы документ, 
подтверждающий беременность.
За что еще предложите штрафовать? За гуляние в обще-
ственных местах? За выход из дома после 21:00? За ноше-
ние каблуков на третьем месяце беременности? Не ка-
жется ли вам, что личная жизнь представителя любой со-
знательной категории населения, она — как бы это выра-
зить без тавтологии — личная? Хочет человек себя тра-
вить, пусть травит, хочет курить — в разрешенных для 
того местах — пожалуйста. Это не та сфера, которую мож-
но регулировать законодательно.
К тому же что толку от запретов и штрафов, если их сути 
все равно никто не понимает. Куда эффективнее меры не 
карательные, а дружественные, так сказать, разъясняю-
щие. Организуйте лекции о вреде курения, покажите фо-
тографии того, как алко-
голь влияет на развитие 
плода, проведите экскур-
сию в наркологическую 
клинику наконец. Создай-
те все условия для того, 
чтобы женщина сама бро-
сила сигарету и больше ни-
когда к ней не притрону-
лась, да еще бы и спасибо 
вам за это сказала.
Практика показывает, что на любой запрет реакция идет 
ровно обратная. Ну просто по принципу «назло». А бере-
менная женщина — само по себе существо противоречи-
вое и гиперчувствительное, остро реагирующее на лю-
бые выпады в свой адрес — мнимые либо реально имев-
шие место. И действовать с ней нужно мягко, с понимани-
ем, методом деликатного внушения, а не жестокой фи-
нансовой поркой за малейшую слабость. Половина куря-
щих матерей — представительницы далеко не самых 
обес печенных семейных очагов. Курить и пить от штрафа 
они уж точно не бросят, а вот метать огненные взгляды 
в сторону депутатов и огрызаться, что у них последние 
деньги на пеленки для новорожденного отнимают, — это 
я вам гарантирую. А ведь они — тоже электорат. И бли-
жайшие выборы не за горами. 
Мне думается, что здесь наблюдается скорее не недоста-
ток дисциплины, а проблема образования. Алкогольная 
и наркотическая зависимости — это серьезные болезни, 
от которых надо лечить. И принцип штрафа, который мо-
жет быть весьма эффективным в сдерживании многих 
других пороков человечества, в данном случае кризис 
лишь усугубит. Поговорите с мужьями, пусть найдут аль-
тернативу столь негативно влияющим на будущего ре-
бенка антидепрессантам. Например, почаще дарят своим 
вторым половинкам цветы и берут на себя их домашние 
обязанности. Пообщайтесь и с самими женщинами, 
пусть осознают и раскаются. Самый сладкий плод — за-
претный. Так зачем лишний раз провоцировать?

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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